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ACTA 278-2024 1 
Sesión Extraordinaria 071 2 

 3 

Acta número doscientos setenta y ocho correspondiente a la sesión extraordinaria número setenta y uno, 4 
celebrada por el Concejo Municipal del cantón de Escazú, periodo dos mil veinte – dos mil veinticuatro, 5 
en el Centro Cívico Municipal, a las diecinueve horas del dieciocho de abril del año dos mil veinticuatro, 6 

con la asistencia de las siguientes personas: 7 
 8 
REGIDORES PROPIETARIOS REGIDORES SUPLENTES 9 
   10 

Adrián Antonio Barboza Granados (PNG) Carmen María Fernández Araya (PNG) 11 
Andrea María Arroyo Hidalgo  Franklin Rodolfo Monestel Herrera (PNG) 12 

José Campos Quesada (PNG) Ana María Barrenechea Soto (PNG) 13 
Edwin Javier Soto Castrillo (PYPE) Brenda Sandí Vargas (PYPE) 14 
Adriana Solís Araya (PYPE)  Denis Gerardo León Castro (PYPE) 15 

José Pablo Cartín Hernández (PYPE) Gioconda Patricia Robles Pereira (PYPE) 16 
Carlomagno Gómez Ortiz 17 

                18 
SÍNDICOS PROPIETARIOS SÍNDICOS SUPLENTES 19 

 20 
Andrea Mora Solano  Ernesto Álvarez León (PNG) 21 

Jessica de los Ángeles López Paniagua (PNG)   22 
Geovanni Andrés Vargas Delgado (PNG) Catarina López Campos (PNG) 23 
 24 

PRESIDE LA SESIÓN José Pablo Cartín Hernández  25 
 26 
VICEPRESIDENCIA MUNICIPAL Andrea Arroyo Hidalgo 27 

 28 
ALCALDE MUNICIPAL  Arnoldo Barahona Cortés 29 
 30 
También estuvo presente: Lic. Mario Contreras Montes de Oca, Asesor Legal y la Licda. Priscilla 31 
Ramírez Bermúdez, Secretaria Municipal. 32 

 33 
MIEMBROS AUSENTES EN ESTA SESIÓN:    34 

  35 
ORDEN DEL DÍA: 36 
 37 

ARTÍCULO ÚNICO:  Atención a las 4 Gerencias de la Municipalidad de Escazú: Recursos 38 
Humanos, Gestión Hacendaria, Gestión Económica Social y Gestión Urbana, con el fin de que 39 
cada gerencia dé un informe sobre lo gestionado y no gestionado en el periodo de gobierno 2020-40 
2024 de manera general. 41 
  42 
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Comprobado el quórum, el Presidente Municipal inicia la sesión a las diecinueve horas con catorce 1 
minutos.  2 
 3 

El Presidente Municipal somete a votación realizar un receso para resolver problemas técnicos con la 4 
transmisión. Se aprueba por unanimidad. 5 
 6 

Al ser las diecinueve horas con catorce minutos se inicia el receso de la Sesión Extraordinaria. 7 
 8 
Al ser las diecinueve horas con veinticinco minutos se reinicia la Sesión Extraordinaria. 9 
 10 

ARTÍCULO ÚNICO: Atención a las 4 Gerencias de la Municipalidad de Escazú: Recursos 11 
Humanos, Gestión Hacendaria, Gestión Económica Social y Gestión Urbana, con el fin de que 12 

cada gerencia dé un informe sobre lo gestionado y no gestionado en el periodo de gobierno 2020-13 
2024 de manera general. 14 
 15 

El Presidente Municipal; bueno, muy buenas noches nuevamente; gracias a José Daniel y a Priscilla por 16 
el esfuerzo para retomar la transmisión de la sesión. Estamos desde la plataforma de Facebook, perdón 17 

desde Youtube, haciendo la transmisión y compartiendo el enlace por Facebook de manera temporal. Al 18 
parecer es un tema ya propiamente de la de la plataforma de meta, lo que lo que está fallando. Renovamos 19 

el orden del día. Tenemos artículo único, la atención a las cuatro gerencias de la Municipalidad de 20 
Escazú, Recursos Humanos, Gestión Hacendaria, Gestión Económica Social y Gestión Urbana, con el 21 

fin de que cada gerencia dé un informe sobre lo gestionado y no gestionado en el periodo de Gobierno 22 
2020-2024 de manera general. Ahora bien, también se les hizo llegar a sus correos electrónicos, el 23 
dictamen C-CD-01-2024, con el proceso de sustitución de un miembro del Comité Cantonal de Deportes. 24 

Es urgente la juramentación, el conocimiento y la juramentación de esa persona, puesto que en este 25 
momento el Comité Cantonal de Deportes no está integrado, porque va a haber un faltante, entonces si 26 
tienen a bien los señores de este Concejo, que nos sirvamos modificar el orden del día para poder 27 

proceder con el conocimiento y la Juramentación y bueno, si está el señor nombrado. 28 
 29 
La funcionaria Priscilla Ramírez; sí, por acá se encuentra. Para la alteración e incorporación en el orden 30 
del día del dictamen de Cultura y Deporte y la Juramentación, quienes están a favor de levantar la mano, 31 
por favor. 32 

 33 
Se somete a votación la alteración del orden día para conocer el dictamen de Cultura y Deporte y la 34 

Juramentación. Se aprueba por unanimidad.  35 
 36 
La funcionaria Priscilla Ramírez: queda incorporado el punto en la agenda gracias. 37 
 38 
ARTÍCULO SEGUNDO: Informe de Comisión.  39 
 40 
Inciso 1: Dictamen de la Comisión de Cultura y Deporte número C-CD-01-2024. 41 
 42 
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El Presidente Municipal; muchas gracias. Bueno, primero que nada quería hacer una explicación sobre 1 
cómo se realizó la escogencia debido a algunos comentarios que se han suscitado últimamente acá en el 2 
Concejo Municipal sobre el tema de la elección; la elección la realiza el Pleno del Concejo Municipal 3 

en función de un dictamen de la Comisión verdad de Cultura y Deportes, que es la que conoce en detalle 4 
las ternas presentadas. En este caso corresponde por reglamento, si bien en este momento se están 5 
recibiendo nuevas ternas, se corresponde utilizar las ternas que fueron presentadas para el periodo 2022-6 

2024, puesto que la persona electa en este momento y que se va a juramentar únicamente va a cumplir 7 
con el plazo de sustitución de la persona originalmente nombrada, verdad, entonces por eso se utilizaron 8 
las ternas del 2022-2024. Las ternas que en este momento están ingresando son 2024-2026, no se pueden 9 
utilizar para hacer una sustitución, sino únicamente para una nueva configuración del Comité Cantoral 10 

de Deportes, y ya eso corresponderá a la nueva integración del Concejo Municipal que asume el primero 11 
de mayo. Así las cosas, además, tenemos que tomar en cuenta el tema de género. La persona que renunció 12 

fue un hombre, verdad, el señor Orlando Umaña renuncia y entonces tiene que ser sustituido también y 13 
para no generar un problema con el tema de género, tiene que escogerse dentro de las ternas un hombre. 14 
A su vez, el señor Umaña fue propuesto por una Asociación Deportiva, eso hace que tenga que ser una 15 

persona propuesta por una Asociación Deportiva la que tome su lugar, porque ya en este momento, ya 16 
bajo esas condicionantes de las ternas, básicamente nos quedaban unas cuantas personas; cuatro 17 

personas, básicamente eran las que podían formar parte de las ternas no usadas y en el momento en el 18 
que se tomaba el tema de que fueran de actividades deportivas, verdad, propuestas por Asociaciones 19 

Deportivas, se reducía todavía más a tres personas. Así las cosas, hoy se hizo una sesión de manera 20 
perentoria y se tomó el siguiente acuerdo que me voy a servir, leer, ustedes ya tienen el acta completa 21 

en sus correos, perdón, el dictamen completo. Dice así: 22 
 23 
“Al ser las nueve horas del jueves 8 de abril del 2024, se inicia la sesión C-CD-01-2024  de la Comisión 24 

de Cultura y Deportes, con la asistencia del regidor José Pablo Cartín Hernández en su condición de 25 
Coordinador, la regidora Andrea Arroyo Hidalgo en su condición de Secretaria y el regidor Adrián 26 
Barboza Granados en su condición de miembro integrante, todos de esta Comisión de Cultura y 27 

Deportes. Se contó con la presencia del Lic. Mario Contreras Montes de Oca, Asesor Legal del Concejo 28 
Municipal.  29 
 30 
Se procedió a conocer del siguiente asunto único: 31 
 32 

Nota del señor Orlando Umaña Umaña conteniendo su renuncia como integrante de la Junta Directiva 33 
del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú. 34 

 35 
PUNTO ÚNICO: Se conoce nota del señor Orlando Umaña Umaña conteniendo su renuncia como 36 
integrante de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú. 37 
 38 
A.- ANTECEDENTES:  39 
 40 
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1- Que la nota en conocimiento fue recibida en la Secretaría del Concejo Municipal el 05 de abril 2024, 1 
ingresando en la correspondencia del Concejo Municipal en Sesión Ordinaria 206, Acta 275 del 08 de 2 
abril 2024, con el número de oficio de trámite 258-24-E.  3 

 4 
2- Que la literalidad de la nota recibida es la siguiente:  5 
 6 

“04 de abril del 2024 7 
Señores  8 
Concejo Municipal 9 
Municipalidad de Escazú 10 

 11 
Por medio de la presente, les saludo y hago de saber mi decisión de renunciar de manera inmediata a mi 12 

nombramiento como integrante de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de 13 
Escazú, que he desempeño con mucho orgullo y dedicación hasta el día de hoy. 14 
Agradecer la oportunidad que se me brindo de trabajar para el Comité Deportes en Pro del deporte y la 15 

recreación de la comunidad de este hermoso Cantón. 16 
Sin más que indicar, se despide atentamente. 17 

 18 
Lic. Orlando Umaña Umaña 19 

1-0884-0128” 20 
 21 

3- Que el señor Orlando Umaña Umaña fue nombrado miembro integrante del Comité Cantonal de 22 
Deportes y Recreación mediante Acuerdo AC-222-2022 de Sesión Ordinaria 117, Acta 144 del 26 de 23 
Julio del 2022; por el plazo que va desde el día 30 de julio del 2022 hasta el día 30 de julio del 2024. 24 

 25 
B.- CONSIDERANDO:  26 
 27 

I.- Que en relación con la integración de los Comités Cantonales de Deportes el artículo 174 del Código 28 
Municipal establece:  29 
 30 
“Artículo 174.- El comité cantonal estará integrado por siete residentes en el cantón: 31 
a) Dos miembros de nombramiento del Concejo Municipal. 32 

b) Dos miembros de las organizaciones deportivas y recreativas del cantón. 33 
c) Un miembro de las organizaciones comunales restantes. 34 

d) Dos miembros de la población entre los 15 años y menores de 18 años, quienes serán elegidos 35 
directamente mediante una asamblea cantonal conformada por todas las organizaciones juveniles del 36 
cantón y los atletas activos del Programa de Juegos Deportivos Nacionales del cantón, convocada por el 37 
Comité Cantonal de la Persona Joven, y posteriormente juramentados por el concejo municipal. Estos 38 
miembros no podrán ostentar la representación judicial o extrajudicial del comité, ni podrán contraer 39 
obligaciones en nombre del comité. 40 
Cada municipalidad reglamentará el procedimiento de elección de los miembros del comité cantonal.” 41 
 42 



Concejo Municipal de Escazú                                                                                                                                                      5 

Acta 278 Sesión Extraordinaria 071 

18 de abril del 2024 

 
 
 
 

II.- Que el Reglamento para el Nombramiento y Funcionamiento del Comité Cantonal de Deportes y 1 
Recreación del Cantón de Escazú y de los Comités Comunales dispone en cuanto a la suplencia de 2 
vacantes:  3 

 4 
“Artículo 19.- Suplencia de vacantes. En caso de renuncia o abandono de funciones por más de un mes 5 
sin causa justificada, de un miembro de EL COMITÉ, el Concejo Municipal nombrara de entre las ternas 6 

presentadas en el concurso inmediato anterior, al miembro faltante, previa recomendación de EL 7 
COMITÉ y de la Comisión encargada de analizar los asuntos municipales referentes a cultura y deportes. 8 
 9 
III.- Que el listado de las ternas presentadas en el concurso inmediato anterior es el siguiente: 10 

 11 
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 2 
C.- RECOMENDACIÓN:  3 
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Esta Comisión luego de haber estudiado los atestados de las organizaciones deportivas y recreativas del 1 
Cantón, juntamente con los currículos de las personas propuestas por estas recomienda el nombramiento 2 
del señor Juan Ricardo Wong Ruiz con cédula de identidad número 8-0074-0541 para sustituir la 3 

renuncia del señor Orlando Umaña Umaña, por lo que se sugiere la adopción del siguiente Acuerdo:  4 
 5 
“SE ACUERDA: Con fundamento en las disposiciones de los artículos 11 y  169 de la Constitución 6 

Política, 11 de la Ley General de la Administración Pública; 2, 4 incisos c y d), 173, 174 y 178 del 7 
Código Municipal;  19 y 26 del Reglamento para el Nombramiento y Funcionamiento del Comité 8 
Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú y de los Comités Comunales, y en atención a la motivación 9 
contenida en el Punto Único del Dictamen C-CD-01-2024 de la Comisión de Cultura y Deportes del 10 

Concejo Municipal, la cual hace suya este Concejo y la toma como fundamento para esta decisión, se 11 
dispone: PRIMERO: TOMAR NOTA de la renuncia del señor Orlando Umaña Umaña a su 12 

nombramiento como integrante de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación del 13 
Cantón de Escazú realizada mediante Acuerdo AC-222-2022 de Sesión Ordinaria 117, Acta 144 del 26 14 
de Julio del 2022. SEGUNDO: NOMBRAR miembro integrante del Comité Cantonal de Deportes y 15 

Recreación de Escazú por parte de las Organizaciones Deportivas y Recreativas del Cantón al señor 16 
JUAN RICARDO WONG RUIZ con cédula de identidad número 8-0074-0541 por el plazo que le resta 17 

al sustituido, sea hasta el 30 de julio del 2024. TERCERO: CONVOCAR al señor Juan Ricardo Wong 18 
Ruiz a presentarse ante este Concejo Municipal para su debida juramentación. NOTIFÍQUESE este 19 

Acuerdo al Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú y al señor Juan Ricardo Wong Ruiz.” 20 
 21 

El Presidente Municipal; Don Juan Ricardo Bueno, qué buena la oportunidad de tenerlo por acá, desde 22 
el momento en que se sometieron a escrutinio las ternas a un servidor le llamó mucho la atención su 23 
currículum. Muchísimas gracias por aceptar en este periodo tan corto, ayudar a la comunidad con este 24 

puesto. A mí me hubiera encantado que usted hubiera estado en la configuración original del comité, 25 
como así fue en su momento una de mis inquietudes en aquel momento no se pudo dar, verdad, pero 26 
bueno, lo tenemos por aquí el día de hoy y muchísimas gracias de nuevo por aceptar en este en este 27 

momento que pues ya es básicamente el cierre de la gestión verdad del Comité, pero igualmente es 28 
necesario el, el, el trabajo, verdad, siempre y le agradezco realmente el darnos la, la facilidad, verdad, 29 
de, de llegar al Comité en estos últimos momentos. Hay que botarlo primero, sí, sí, claro, después de la 30 
votación. Entonces Priscilla, por favor. 31 
 32 

La funcionaria Priscilla Ramírez; Para la aprobación, quienes están a favor de levantar la mano, por 33 
favor. 34 

 35 
Se somete a votación la moción presentada. Se aprueba por unanimidad. 36 
 37 
Se somete a votación declarar definitivamente aprobado el acuerdo adoptado. Se aprueba por 38 
unanimidad. 39 
 40 
ACUERDO AC-074-2024 “SE ACUERDA: Con fundamento en las disposiciones de los artículos 41 
11 y  169 de la Constitución Política, 11 de la Ley General de la Administración Pública; 2, 4 incisos 42 
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c y d), 173, 174 y 178 del Código Municipal;  19 y 26 del Reglamento para el Nombramiento y 1 
Funcionamiento del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú y de los Comités 2 
Comunales, y en atención a la motivación contenida en el Punto Único del Dictamen C-CD-01-3 

2024 de la Comisión de Cultura y Deportes del Concejo Municipal, la cual hace suya este Concejo 4 
y la toma como fundamento para esta decisión, se dispone: PRIMERO: TOMAR NOTA de la 5 
renuncia del señor Orlando Umaña Umaña a su nombramiento como integrante de la Junta 6 

Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación del Cantón de Escazú realizada mediante 7 
Acuerdo AC-222-2022 de Sesión Ordinaria 117, Acta 144 del 26 de Julio del 2022. SEGUNDO: 8 
NOMBRAR miembro integrante del Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú por 9 
parte de las Organizaciones Deportivas y Recreativas del Cantón al señor JUAN RICARDO 10 

WONG RUIZ con cédula de identidad número 8-0074-0541 por el plazo que le resta al sustituido, 11 
sea hasta el 30 de julio del 2024. TERCERO: CONVOCAR al señor Juan Ricardo Wong Ruiz a 12 

presentarse ante este Concejo Municipal para su debida juramentación. NOTIFÍQUESE este 13 
Acuerdo al Comité Cantonal de Deportes y Recreación de Escazú y al señor Juan Ricardo Wong 14 
Ruiz.” DECLARADO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 15 

 16 
SE ADVIERTE QUE EL ASUNTO CONOCIDO EN ESTE DICTAMEN FUE VOTADO 17 

UNÁNIMEMENTE DE MANERA POSITIVA POR LOS MIEMBROS PRESENTES DE ESTA 18 
COMISIÓN.  19 

 20 
Se levanta la sesión al ser las diez horas de la misma fecha arriba indicada. 21 

 22 
José Pablo Cartín, Coordinador. 23 
Andrea Arroyo Hidalgo, Secretaria. 24 

Adrián Barboza Granados, Integrante”.  25 
 26 
El Presidente Municipal; ahora sí don Franklin adelante. 27 

 28 
El regidor suplente Franklin Monestel; muchas gracias, buenas noches, bueno, se comentó, ahora hace 29 
un momentito de que habemos algunas personas que cuestionamos la forma en que se eligen los Comités 30 
de Deportes, bueno, ese soy yo. Yo no veo a nadie aquí cuestionando eso. Quiero que sepan que soy yo; 31 
más bien, estoy tan feliz, tan contento, don Pablo de ver al señor Wong acá, porque estoy casi seguro 32 

que estos meses y que él va a estar en el Comité elegido por las Asociaciones Deportivas, especialmente 33 
la terna de Geovanni Vargas y el Dimas de Escazú, del cual el señor creo que es parte o ha sido parte en 34 

algún momento, le ha ayudado mucho a esa gran institución escazuceña y este, yo me regocijo porque 35 
estos meses que el señor va a estar, vamos a estar en muy buenas manos. No sé si estará en una pena 36 
futura para el próximo Comité Cantonal de Deportes, pero si estuviese, ojalá que la nueva Comisión de 37 
Cultura y Deporte lo tomara en consideración no por tres meses, sino por cuatro años o más, si es posible. 38 
Entre los currículos creo que difícilmente haya un currículum que supere al del señor Wong, 39 
difícilmente, y en la reunión que yo estuve en la elección del Comité, pues no fue considerado y siendo 40 
para mí el mejor currículum que había en ese momento, pero lo que quiero dar a entender a todos ustedes 41 
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que vamos a estar muy bien protegidos y mientras esté el señor Wong ahí es una garantía. Pero yo le 1 
pido a Dios que lo bendiga estos tres meses que va a estar ahí, tres o cuántos son don Pablo. 2 
 3 

El Presidente Municipal; alrededor de tres meses.  4 
 5 
El regidor suplente Franklin Monestel; bueno tres meses más o menos Wong, y diay pedirle a Dios que 6 

te acompañe y que hagás una muy buena labor, aunque sea cortita de tres meses, pero que nos acordemos 7 
que fueron tres meses muy sustanciosos. Que Dios los bendiga. Muchas gracias. 8 
 9 
El Presidente Municipal; entonces don Juan Ricardo, si están amable de acercarse para ser el juramento 10 

constitucional. Sírvase de levantar la mano derecha. Y dice así el juramento constitucional “juráis a Dios 11 
y prometéis a la Patria, observar y defender la Constitución y las leyes de la República y cumplir 12 

fielmente los deberes de vuestro destino” 13 
 14 
El señor Juan Ricardo Wong: Sí juro. 15 

 16 
El Presidente Municipal; “Si así lo hiciereis, Dios os ayude, y si no, él y la patria o lo demanden”. queda 17 

debidamente juramentado. Y de verdad muchísimas gracias. 18 
 19 

El señor Juan Ricardo Wong; no, muchas gracias, señor Presidente y muchas gracias don Fran por esas 20 
palabras. Bueno uno está aquí como vecino de Escazú; daré mi mayor esfuerzo para que podamos 21 

mejorar, como dice don Frank, aunque sea un poquito en estos tres meses, pero serán sustanciales. Soy 22 
vecino de bueno, vivo en la transversal 120 frente a la entrada de River Site, 32 años viviendo ahí con 23 
orgullo y ahí moriré, me sacarán en un cofre o en una caja, todo depende de la decisión que tome uno 24 

cuando vaya a la otra vida. Y actualmente, pues soy regulador de las Universidades Privadas de este 25 
país. Entonces, y con amplia experiencia en gestión y evaluación de proyectos. Muchísimas gracias por 26 
esta oportunidad y crean que pues haré todo lo posible para que realmente la contribución sea, sea, este, 27 

bastante significativa. Muchísimas gracias. Permiso. 28 
 29 
El Presidente Municipal; a usted, muchas gracias, buenas noches. Subsanado este punto, tenemos, 30 
retomar el orden del día, entonces empezamos la atención a los señores Gerentes y a sus compañeros de 31 
las áreas técnicas. Entonces, somos todos oídos. Un cordial saludo a los tres que están aquí presentes. 32 

Don Olman González durante la mañana me, me comentó que estaba teniendo un problema de salud, 33 
verdad. Ustedes saben que don Olman es un visitante recurrente de este Concejo Municipal, verdad. Él 34 

siempre está anuente y siempre tiene la mejor de las disposiciones, pero bueno, este problema es de salud 35 
y que lo está afectando de manera inmediata, pues lo incapacita, verdad, entonces él, él de una vez está 36 
pensando que sí, que se siente en condiciones el mismo día lunes, él va a venir a exponer su parte, verdad 37 
y a evacuar las consultas del área hacendaria, incluso hoy es algo emergente, incluso en la programación 38 
de la presentación pues está el área, la parte de don Olman, verdad. Por un tema de respeto, lo vamos a 39 
ver con él el lunes. Entonces iniciamos. 40 
 41 
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 2 

El funcionario Isidro Céspedes: Muy buenas noches, señor Presidente del Concejo Municipal, señor 3 

Alcalde. Damas y caballeros que conforman el Concejo Municipal. Mi nombre es Isidro Céspedes. Soy 4 
el director de Recursos Humanos de la Municipalidad de Escazú desde hace tres meses por ahí, desde 5 
diciembre para acá más o menos. Director de Recursos Humanos y Materiales y atendiendo la solicitud 6 
que ustedes nos hicieron de una presentación general de lo que se ha realizado en los últimos 4 años, 7 
pues vamos a tratar de hacer un viaje corto de lo que significa para la Municipalidad los Recursos 8 

Humanos y Materiales. Básicamente, lo que desde el área de Recursos Humanos se hace, es dotar del 9 

personal idóneo a la Municipalidad para alcanzar la eficiencia y la eficacia que todos los procesos 10 

requieren y así alcanzar, pues todas las metas y los objetivos que se propone la organización para todo 11 
el Cantón. Entre ellos, verdad, este, está la atención a lo que es el bloque de legalidad y últimamente, 12 
sobre todo en el año 2023, sonó muy fuerte lo que es la ley Marcos de Empleo Público, que fue un 13 
trabajo, pues bastante fuerte, que se desarrolló en la Municipalidad, se aplicó y viene acompañada de la 14 
ley 9635, que ustedes recordarán que es la de el 04 de diciembre del 2018, verdad, La ley de 15 

Fortalecimiento de las Finanzas Públicas que se viene a amarrar con esta Ley Marco Empleo Público. 16 
Estas dos leyes, básicamente lo que nos piden a las instituciones públicas y a las Municipalidades es 17 
pues habilitar temas de evaluación del desempeño, habilitar temas de valoración de puestos y del control 18 

de todo el personal a través de los diferentes, de las diferentes perdón, herramientas que nos permiten 19 
hacer cómo manuales de puestos procedimientos y establecer de esa forma, pues, una línea de trabajo 20 
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que nos permita el pago oportuno de salarios, el pago oportuno de las dietas, el pago de las diferentes, 1 
de los diferentes rubros y el manejo del presupuesto que se nos, se nos asigna no. Entonces, básicamente 2 
hemos tenido esa, esa parte con las leyes, verdad y una muy importante atendiendo la ley de Protección 3 

de Datos de las personas habitantes del país. Atender con mucha, con mucho celo, podría decirse, lo que 4 
es el manejo de la información que tenemos de todas las personas que trabajan para nosotros. Quiero 5 
decir la Municipalidad, verdad. Y también como una parte adicional, pues ustedes básicamente todos 6 

los años llenan la declaración jurada de bienes, verdad, esa es información que nosotros manejamos 7 
también y normalmente les estamos molestando cada año para que llenen esa declaración, verdad. Esa 8 
es información que nosotros resguardamos, pero esa es información general, la información que ustedes 9 
incluyen en las declaraciones esa nosotros no las conocemos; simplemente la Contraloría a través de la 10 

Ley de Control Interno, nos asigna al área de Recursos Humanos dar ese seguimiento para que ustedes 11 
puedan llenar estas declaraciones y todas las personas también que trabajen en la Municipalidad que 12 

están sujetas a esa declaración, no. También tenemos, como les decía hace un momento, lo que es la 13 
elaboración de manuales de puestos. Se está trabajando desde hace mucho tiempo en esta parte. Hay 14 
varias versiones de la, de los manuales y ya se cuenta con un último manual. Pero terminando esa versión 15 

viene la Ley Marco de Empleo Público y nos solicita un nuevo manual de puestos. Pues bien, estamos 16 
trabajando en esto y como les decía hace un rato, verdad. Todas las actividades que se pretendan realizar 17 

en la Municipalidad, pues nosotros como una área transversal, pues tenemos que ver todas, todas, todas 18 
las áreas de las diferentes gestiones, procesos, proyectos, inclusive del personal que por un tiempo 19 

limitado, llegue a ser cualquier otra labor a la Municipalidad. 20 
 21 

 22 
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El funcionario Isidro Céspedes; Para que se hagan ustedes una idea en cumplimiento con el artículo 137 1 
del Código Municipal, donde hacemos concursos internos y externos, en promedio hemos realizado un 2 
73% de concursos internos, es decir, es el crecimiento a través de la carrera administrativa del personal 3 

dentro de la Municipalidad y hemos realizado en promedio 6 concursos externos, es decir, 173 y un 27% 4 
respectivamente. Así es como atraemos el personal y cumplimos la función de la atracción de personal 5 
idóneo. 6 

 7 

 8 
 9 
 10 
El funcionario Isidro Céspedes: Tenemos una parte que se cumplen no solamente porque la ley lo exige. 11 
A partir del título cuarto del código de trabajo que nos exige que tenemos que tener una oficina de salud 12 

ocupacional. La salud ocupacional en la Municipalidad de Escazú va un paso más allá, vamos un poco 13 
más allá, no solamente es la atención de los accidentes laborales y la prevención de los mismos, no, 14 
también desarrollamos lo que es la salud integral para nuestros trabajadores. Evidentemente ustedes 15 

conocen este paso, pues puesto que aprueba un presupuesto para ello, verdad. Pero acá lo interesante es 16 
que a partir de la atención del consultorio de medicina general, que deriva pacientes a lo que es 17 
fisioterapia, a lo que es psicología y a lo que es el servicio de nutrición, hemos podido dar atención a 18 
1148 citas en fisioterapia. Alrededor de 100 citas en atención psicológica, 626 en nutrición. Y casi 8000 19 
citas en el servicio médico, nuestro consultorio médico. Cuál es la importancia de esto, que nuestro 20 
personal si lo vemos desde la perspectiva de comodidad, entre comillas, no tienen que ir a las 3:00 H de 21 
la mañana, cuatro de la mañana a hacer fila a un Ebais; sino que acá los atendemos y les damos el 22 
tratamiento muchas veces a estos pacientes que son, este, recurrentes en alguna patología, entonces 23 
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tienen ese servicio y la medicina les llega pues hasta su trabajo, y esa es una de las grandes ventajas, Por 1 
otra parte, a nivel cantonal liberamos espacios en las diferentes clínicas para el resto de la población. 2 
Entonces es una, es un beneficio que tiene dos caras. 3 

 4 

 5 
 6 
El funcionario Isidro Céspedes; También dentro de la gerencia de Recursos Humanos y Materiales está 7 
un área que se llama servicios de Apoyo Logístico. En estas áreas o en esta área tenemos diferentes 8 
servicios que damos, como la plataforma de servicios, valga la redundancia. Tenemos el control de 9 

activos, tenemos Servicios Institucionales que tienen que ver con todo lo que es mantenimiento de 10 
edificios, lo que es vigilancia, entre otros, y dentro de los logros que hemos tenido en los últimos años 11 

está la implementación de una plataforma fleetmagic, que es de control de combustible y GPS para todos 12 
los vehículos de la Municipalidad. Esto en qué redunda; bueno, pues en un control que sí nos exige la 13 
ley, pero además en un manejo más eficiente de los recursos. En plataforma se implementó un sistema 14 
de fichas para la atención de las personas, entonces, se da de una manera más ordenada, se da de una 15 
forma en que el mismo sistema de alguna, de alguna manera distribuye lo que es la atención para 16 

personas con alguna condición especial que pueden ser este, personas embarazadas, personas con niños 17 
pequeños o adultos mayores y el resto de la población va haciendo una mezcla de atención y eso provoca 18 
una mejor atención para el ciudadano. Tenemos más de veinte mil gestiones por año en lo que es la 19 

inspección y notificación desde el área que da ese servicio y eso se da para patentes, para permisos de 20 
construcción, para inspección por aceras y bueno, eso en lo que redunda es en que hay una mayor 21 
atracción de recursos para la, para la Municipalidad, algo que don Olman, pues evidentemente va a 22 
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ampliar el próximo lunes. Y en la parte de control de inventarios y de suministros, lo que se hace es que 1 
se reciben y se mantiene un control de todo lo que se compra en la Municipalidad y se distribuye, pues 2 
igual a los diferentes servicios que lo vayan requiriendo, verdad; suministro de materiales, combustibles, 3 

herramientas, materiales, etcétera, todo esto se maneja desde acá y se mantiene dentro de los sistemas 4 
contables y se alimentan así los sistemas contables. Y pues básicamente esta es la atención que les traía 5 
para ustedes el día de hoy, muy en general, evidentemente, verdad. Desde Recursos Humanos y 6 

materiales y en cada una de las gerencias, estoy seguro que uno puede hablar aquí mucho tiempo, pero 7 
muchísimas gracias por su atención quedo a sus órdenes. 8 
 9 
El Presidente Municipal; gracias don Isidro. Aprovechó, aunque ya es el momento básicamente del cierre 10 

de nuestra gestión para desearle éxitos en su en su jornada laboral, verdad; como, como nuevo Gerente 11 
de Gestión de Recursos Humanos y Materiales, puesto que no, no hemos tenido la oportunidad verdad 12 

de conocernos y de interactuar, entonces aprovecho para, para darle la bienvenida a este Gobierno. 13 
 14 
El funcionario Isidro Céspedes: Muchas gracias. 15 

 16 
El Presidente Municipal; Y a la vez, tal vez tomando nota después del, del escenario de que la comunidad 17 

sabe que estamos a pocos días de que asuman las nuevas autoridades. Me gustaría conocer desde su 18 
expertiz como, como Gerente de esta área, cuáles son los retos que usted ha encontrado como, como 19 

gerente en estos tres meses que en lo que va a enfocar usted su gestión en la próxima administración con 20 
los nuevos jerarcas que va a tener la institución, si ya hay un, hay una línea de, de, de trabajo que usted 21 

haya logrado dilucidar si está en, en, en construcción este este tema, verdad. Nosotros en, en la gestión 22 
2024, 2020-2024 hemos estado propensos a tener que trabajar mucho el tema de los manuales de puestos. 23 
Entonces, qué dirías a ver cuál es su perspectiva. 24 

 25 
El funcionario Isidro Céspedes; si muchas gracias por la pregunta, me da la oportunidad de, de explicar 26 
que una de las funciones principales que tenemos como un gran reto es la consolidación de lo que les 27 

mencionaba hace un momento de la Ley Marco de Empleo Público y no es que todo se centre solamente 28 
en la ley, es que al igual que con la Ley General de Compras Públicas o con la Ley General de la 29 
Administración Pública, la Ley Marco de Empleo Público viene a consolidar una serie de procesos que 30 
relacionan a los Recursos Humanos de todas las instituciones públicas que no se escapan, evidentemente 31 
las municipalidades y hay mucho trabajo que hacer, no porque las cosas se hayan venido haciendo mal 32 

durante los últimos 50 años, qué sé yo, verdad; sino porque el Servicio Civil junto con el Mideplan pues 33 
se han encargado las instituciones del Servicio Central o de la Administración Central y ahora nosotros 34 

tenemos que seguir una serie de lineamientos que el Servicio Civil tenía desde 1943, que fue fundado si 35 
no me falla la memoria y nos pide ahora hacer una serie de trabajos en función de esto, como lo es la 36 
evaluación del desempeño de las personas funcionarias verdad, que muchas veces mucha gente lo ha 37 
interpretado muy mal y creen que la evaluación del desempeño es para despedir personas y eso jamás es 38 
así, es para mejorar el servicio público y sobre eso es en lo que tenemos que enfocarnos básicamente y 39 
esto nos enmarca dentro de una serie de procedimientos que tenemos que hacer y a los que hay que 40 
darles prioridad, manuales de puestos, evaluación del desempeño y continuando pues con todas las, los 41 
cinco grandes ejes que la Ley Marco de Empleo Público nos ha definido, la gestión de desempeño, la 42 
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gestión de personal, la gestión de las remuneraciones y que nos pide seguir adelante, la idea es continuar 1 
con ese trabajo que ya se ha iniciado, verdad y seguir dando, pues el mejor de los servicios que se pueda 2 
la Municipalidad. 3 

 4 
El Presidente Municipal; muchas gracias, no sé si algún otro compañero o compañera tiene algún aporte 5 
o alguna duda. Don Edwin adelante. 6 

 7 
El regidor Edwin Soto; gracias señor Presidente, buenas noches al Concejo en pleno, al Alcalde y este, 8 
a las personas que, que llegaron hoy, que nos están viendo o que están viendo la grabación, este, yo, yo 9 
tengo unas preguntas genéricas, pero ahí sí hay si tengo una pregunta específica para, para, para 10 

sugerencia este, este bueno, las preguntas que yo voy a hacer más adelante van encaminadas hacia las 11 
personas con discapacidad, verdad. Tengo tal vez otras preguntas, pero digamos el rol que voy a, que 12 

voy a tirarme yo por ahí en esa línea. ¿Cuántas personas a nivel de funcionarios públicos, este, hay en, 13 
en la Municipalidad de Escazú personas con discapacidad y personas sin discapacidad, más o menos 14 
cuál es el porcentaje por lo menos, no sé si, si, sí, sabes ese número; le digo si sabes, porque yo sé que 15 

viene entrando y hay muchas cosas que usted tiene que irse empapando, pues es una pregunta para, para 16 
decir si tienes ese dato. 17 

 18 
El funcionario Isidro Céspedes; sí, la ley de reciente aprobación para las personas con algún tipo de 19 

discapacidad nos dice que deberíamos de destinar un 5% de las plazas vacantes disponibles para ser 20 
ocupadas por personas con algún tipo de discapacidad. Cuando lo vemos así es algo muy general, pero, 21 

también esa misma ley nos dice que tenemos que correlacionarla con otras leyes que son las que nos 22 
rigen verdad, entonces no es tan sencillo simplemente decir que una persona con discapacidad tiene que 23 
ingresar verdad. Tiene que cumplir con una serie de requisitos, tiene que cumplir con experiencia y 24 

además su discapacidad tiene que ser funcional según la función que va a ir a realizar, qué quiero decir 25 
con esto, que, por ejemplo, si una persona tiene una discapacidad de movilidad, pues no podríamos de 26 
repente ponerla trabajar en el servicio de construcción de aceras, verdad o una persona con discapacidad 27 

visual severa, podríamos ubicarlo en un puesto para el monitoreo de las cámaras del cantón. Entonces, 28 
tenemos que hacer un análisis que la ley no lo especifica tanto porque es como muy abierta, como dije 29 
hace un momento, pero sí nos da esa oportunidad. En este momento ya hemos contratado tres personas 30 
con un nivel de discapacidad para puestos específicos que son que es el de monitoreo en las, para las 31 
cámaras del cantón, este, y estamos por contratar si don Arnoldo me ayuda con el dato, de dos personas 32 

más porque son cinco, si mal no recuerdo, cuatro, para seis y dos en inspección. Gracias don Arnoldo. 33 
Y disculpen que no maneje el dato, pero en realidad, si no lo, no lo tengo tan, tan claro, verdad. No sé, 34 

si con eso le queda clara la respuesta. 35 
 36 
El regidor Edwin Soto; sí, sí, me queda clara, muchas gracias. 37 
 38 
El Presidente Municipal; muchas gracias don Isidro. 39 
 40 
El funcionario Isidro Céspedes; para servirles, buenas noches. 41 
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El Presidente Municipal; Buenas noches. No sé, a los señores gerentes, no sé en qué orden traen la, la 1 
presentación.  2 
 3 

El Alcalde Municipal; Señor Presidente. 4 
 5 
El Presidente Municipal; don Arnoldo. 6 

 7 
El Alcalde Municipal; buenas noches, una consulta, se puede retirar don Isidro ya, es que va a hasta 8 
Paraíso de Cartago. 9 
 10 

El Presidente Municipal; no sé, si, si alguno de los compañeros tiene algún aporte o algo en particular 11 
que consultarle a don Isidro. No. De mi parte adelante. 12 

 13 
El Alcalde Municipal; Muchas gracias. 14 
 15 

El funcionario Isidro Céspedes; Buenas noches. 16 
 17 

El Presidente Municipal; buenas noches don Isidro, este muy bien. 18 
 19 

 20 
 21 
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 1 
 2 

El funcionario Freddy Montero; Bueno, muy buenas noches tengan cada uno de ustedes. 3 
 4 
El Presidente Municipal; Buenas noches. 5 

 6 
El funcionario Freddy Montero; estimados miembro del Concejo Municipal, también el señor Alcalde, 7 

los compañeros Gerentes y este, las dos compañeras de la Gerencia que me acompañan hoy. Iniciando 8 
esta presentación, bueno, quizás primero recordar que la Gerencia está dividida en dos áreas, verdad. 9 
Está el área de Desarrollo Social y el área de Desarrollo Cultural. En términos generales, la gerencia 10 
tiene cerca de 40 servicios diferentes que son dirigidos a la Comunidad; hay algunos que son más 11 
conocidos que otros y voy a empezar primero por el área de Desarrollo Social, tal vez nada más, haciendo 12 

como una revisión rápida de cuáles son algunos de estos servicios específicamente el área de Desarrollo 13 
Social son 20 servicios diferentes, entre los cuales está, pues, el servicio de los CECUDI, el programa 14 

de becas, el, el, el sistema de atención social, el sistema, el programa también de asesoría psicológica 15 
para las mujeres, el programa de emprendimiento y generación de empleos, el programa de 16 
intermediación de empleo, las ferias de empleo, el programa Orugas, la escuela de liderazgo, etc. Cada 17 
uno de estos es un servicio diferente que se brinda desde el área de Desarrollo Social, siguiente por favor. 18 
 19 
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 1 
 2 

El funcionario Freddy Montero; hablar de cuatro años pues es un poco complicado, verdad, porque son 3 
tantas cosas que pasaron durante este tiempo, pero aquí quisimos hacer una lluvia general de algunos de 4 

los elementos que pudimos nosotros considerar oportunos de compartir con ustedes esta noche. Primero 5 
en el tema de emprendimientos en el tema de empleo nosotros podemos decir que tuvimos unas 6 
vinculaciones de personas que buscaban empleo con posibles empleadores cerca de bueno, un total de 7 
3297 personas. Desempeñamos durante este, estos cuatro años los mercaditos, que es lo que nosotros 8 

como les denominamos, Yo compro en Escazú, que arrancaron en el año 2022 y hemos desarrollado 9 
estos mercaditos en 28 puntos comerciales diferentes a lo largo del cantón. En el programa de becas 10 
nosotros tuvimos 5161 solicitudes, cada una de esas solicitudes hay que recordar que es una familia y es 11 
un estudio socioeconómico que llevan adelante las compañeras trabajadoras sociales. Fueron otorgados 12 

cerca de 4000 subsidios diferentes a cada una de estas familias y tuvimos un aumento de la cantidad de 13 
becas originalmente eran 924 y actualmente son 1102. Somos la Municipalidad que más becas de estudio 14 
da en el país en este momento, y eso es muy importante también hacerlo reconocer. En el programa de 15 

inclusión y discapacidad, nosotros hemos tenido un transporte de personas con discapacidad que van 16 
hacia sus centros educativos, sus centros de desarrollo y hemos tenido el transporte a 625 personas 17 
durante este periodo y hemos atendido a 347 personas también en los programas de apoyo y 18 
reforzamiento y capacitación de habilidades blandas que les facilite su inserción a el sector laboral. El 19 
programa de Masculinidades positivas es algo que ya acaba de iniciar antes del 2020, pero se reforzó 20 
mucho durante estos últimos 4 años, ya no solamente con el tema de la atención individual, que ha 21 
alcanzado 653 personas, sino también con la creación de grupos de apoyo, charlas, talleres de padres e 22 
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hijos, charlas diferentes en diferentes puntos del Cantón que se han desarrollado durante este periodo 1 
siguiente, por favor. 2 
 3 

 4 
 5 

El Funcionario Freddy Montero; en el tema de los CECUDI durante estos 4 años tuvimos obviamente la 6 

apertura del CECUDI Barrio del Carmen el año pasado, pero tuvimos también un elemento importante 7 
que fue la reforma del Reglamento del CECUDI que ustedes aprobaron, con el cual se subió la 8 
posibilidad de la cantidad de niños y niñas que pudieron recibir el subsidio con recursos propios de la 9 
Municipalidad, dado que el Gobierno Central ha ido escaladamente no desde esta Administración, sino 10 
inclusive desde la anterior verdad, disminuyendo los subsidios para los CECUDI. Actualmente, nosotros 11 

tenemos 2 CECUDI, en la Avellana tenemos 61 niños que están siendo atendidos y en El Carmen que 12 
tenemos 48. Es interesante que ustedes pueden verlo acá, por ejemplo, en el caso del Carmen, nosotros 13 

tenemos 48 niños, de los cuales 39 son con subsidio Municipal y solamente 9 están siendo subsidiados 14 
por el IMAS. Si nosotros no hiciéramos eso, prácticamente los CECUDI estarían cerrados como ha 15 
pasado en muchos de los cantones del país. Tenemos también la escuela de liderazgo, que es una de las 16 
joyas que tiene la Municipalidad, única en todo el país. Hemos contado con 1072 personas graduadas, 17 
también los programas de empoderamiento, que han pasado ya 171 personas y en el año 2002 el señor 18 

Alcalde recibió en Colombia el premio Latinoamericano de Alcalde Solidario e Incluyente de 19 
Latinoamérica, específicamente por el reconocimiento de la escuela de liderazgo, como un ejemplo para 20 
América Latina. Y una cosa importante que tuvimos que enfrentar durante el inicio de esta gestión en 21 

2020, 2021 todavía en principios del 2022, fue el tema de la estrategia ayuda contra el COVID-19. La 22 
Municipalidad desarrolló un programa piloto en ese momento para poder atender con apoyos 23 
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alimenticios y también lo que llamábamos el Kit, el kit de, de, de seguridad para las familias y las 1 
compañeras, también de, de trabajo social, colaboraron para la valoración socioeconómica para poder 2 
validar el otorgamiento de cada 1 de estos subsidios se hicieron 2646 estudios, aparte de eso, también 3 

todo lo que fue la atención de llamadas telefónicas, orientaciones en situación de crisis, atención 4 
psicosocial que, este, también demandó poder no solamente atender a esas necesidades, sino atenderlo a 5 
través de un nuevo formato y eso yo quería yo llamar la atención sobre este aspecto, porque cuando la 6 

emergencia inició nosotros como Municipalidad logramos en muy poco tiempo transformar, todos los 7 
servicios que se brindaban desde el área social y el área cultural para poderlo brindar a distancia, tanto 8 
las escuelas municipales, como también los programas de atención psicológica y demás, siguiente, por 9 
favor. 10 

 11 

 12 
 13 
 El funcionario Freddy Montero; en el área de desarrollo cultural nosotros tenemos 18 servicios 14 
diferentes que se brindan a la comunidad. Algunos de estos son, por ejemplo, el servicio de transporte 15 
de las personas adultas mayores, programa de fondos concursables, el programa municipal de educación 16 

abierta, el centro municipal de formación para el empleo, el programa municipal legado de Alegría, 17 
barrios para convivir, etcétera, verdad. Cada uno de estos, como les digo yo, es un servicio diferenciado. 18 
De estos podríamos llamar la atención de los siguientes, por favor. 19 

 20 
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 2 

El funcionario Freddy Montero; tenemos que durante esta gestión logramos retomar la Política 3 
Municipal de Educación, que ya había sido previamente elaborada por la gerencia y que fue aprobada 4 
por el Concejo Municipal y logramos revisarla y establecer un nuevo eje que fue el eje de tecnología, 5 

información y comunicación para el mejoramiento de la educación. Es la guía básica que sigue la 6 
Municipalidad para el apoyo en tecnologías, no solamente para los centros educativos, sino también para 7 
los programas propios nuestros. En el Centro Municipal de Formación para el Empleo durante este 8 

periodo hicimos una reforma curricular muy importante que hizo que una parte importante de los 9 
programas técnicos que damos nosotros actualmente sean bilingües y que también se pueda 10 
transversalizar con la educación de competencias blandas y experiencias directa en el área laboral, que 11 
no sea solamente algo técnico. Tuvimos 2100 personas beneficiadas en el Centro Municipal de 12 

Formación, 1500 personas graduadas de alguna carrera técnica y también tomar en cuenta que con esta 13 
reforma pudimos equiparar los cursos que tiene nivel de técnico para que puedan enmarcarse dentro del 14 
manual de cualificación técnica que existe actualmente en el país. Uno de los beneficios ha sido que esto 15 

lo hacemos nosotros con la Universidad Técnica Nacional y eso pues le brinda una gran calidad a los 16 
servicios educativos que brinda el Centro de Formación. El programa legado de alegría, 1500 personas 17 
adultas mayores beneficiadas de los diferentes cursos que se brindan a la población adulta mayor. 18 
Durante esta gestión se inició el programa de tutorías para ingreso a Universidades Públicas y al CTP de 19 
Escazú. Eso era algo nuevo, no lo hacíamos anteriormente y que este ha tenido mucha demanda. Ustedes 20 
saben que son muchas las familias que buscan la forma de cómo pagar este servicio para que los 21 
muchachos y muchachas puedan tener una mejor calificación de ingreso en la Universidad Pública. 22 
Hemos tenido cerca de 400 personas beneficiadas a través de este servicio. Siguiente, por favor. 23 
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 3 
El funcionario Freddy Montero; la Escuela Municipal de Artes, hemos tenido 1200 personas 4 

beneficiadas de los cursos que vienen de la escuela. Durante hace 2 años, más o menos, creo yo, 5 
iniciamos con el nuevo contrato que tenemos con la UNED que para nosotros es muy importante porque 6 
uno de los problemas que existía antes de la Escuela Municipal de Artes era el tema de la acreditación 7 
del conocimiento, verdad.  Antes nosotros no teníamos un ente profesional que nos brindase a nosotros 8 
el apoyo para la acreditación de ese conocimiento. Actualmente la UNED que es la misma institución 9 

que le brinda la capacitación a los a los docentes del SINEM que es el Sistema Nacional de Educación 10 
Municipal, perdón Musical verdad del Ministerio de Cultura es la que nos está dando a nosotros este 11 

apoyo y las personas que se nos gradúan salen con un título de una Universidad Pública que para nosotros 12 
es importante. En el tema de la agenda cultural hablamos de más de 80 actividades que se han 13 
desarrollado en espacios públicos durante este periodo. Las tutorías de educación abierta, nosotros 14 
iniciamos primero con un modelo mucho más sencillo de lo que tenemos actualmente. Ahora tiene, es 15 
diferente, ahora hay una plataforma especial y aparte de eso, lo hacemos de manera presencial para 16 

apoyar a las personas que quieren terminar sus estudios de primaria y secundaria. Hemos atendido a 720 17 
personas durante este periodo e iniciamos también con el laboratorio de robótica para niños y niñas de 18 
primera infancia. Este ha sido un trabajo que ha beneficiado a 1400 personas menores de edad y ha sido 19 

la ante sala para conocer un poco más de cómo funciona el tema de la robótica antes de la apertura del 20 
cultivarte que va a haber una sala especializada solamente para esto, dentro del cultivarte del edificio 21 
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que estamos haciendo la par de la Municipalidad y este bueno, esto es en términos generales, lo que 1 
queríamos compartir con ustedes y quedo, pues en las mano de ustedes, muchas gracias. 2 
 3 

El Presidente Municipal; Muchas gracias don Freddy; yo voy a tocar tres puntos con relación a la 4 
Gerencia de Gestión Económica Social, que me preocupan bastante. El primero es de índole operativa 5 
con relación a la implementación de El programa de becas. Usted bien, señala que es un programa de 6 

beca muy ambicioso que conlleva el tema de las becas de mayor calado, tal vez a nivel país desde un 7 
municipio, pero sí hemos tenido ya varios años, atrasos importantes con este tema de las becas y este 8 
año no ha sido la excepción. Pues uno tiende a tener a tratar de hacer el esfuerzo por, por mantener 9 
bastante comunicación con los usuarios, verdad; mucha gente de la comunidad que se acerca a uno a 10 

preguntarle sobre este tema y entiendo yo que este año también ha habido atrasos importantes y hasta 11 
donde he entendido todavía no se ha terminado el, el análisis hasta hoy se está terminando con los análisis 12 

del tema de las becas y ya las clases iniciaron hace bastante tiempo. El año pasado también había 13 
sucedido algo similar entonces, de cara al cambio de autoridades municipales me gustaría saber por qué 14 
si desde el año pasado nosotros como Concejo Municipal habíamos pedido que se tomaran las diligencias 15 

del caso para que eso no volviera a ocurrir, porque eso volvió a ocurrir, todo tiene una explicación, 16 
supongo yo, entonces, me gustaría que usted como Gerente nos cuente cuáles han sido los retos por los 17 

que seguimos teniendo familias esperando con relación al tema de las becas. Ese sería el primero. 18 
 19 

El funcionario Freddy Montero; bueno, vea, en el año pasado hubo una situación particular porque 20 
nosotros teníamos dos trabajadoras sociales, tuvimos serios problemas con una de ellas y al final 21 

quedamos solo con una y el tema de los, de los beneficios de, de, de programas sociales selectivos sí o 22 
sí necesita un referendo, un análisis, un estudio de una profesional en el área; se requiere también de 23 
hacer visitas domiciliares y aunque uno pudiera tratar de colaborar y ayudar en ese proceso pues es muy 24 

difícil, porque si no tenés la titulación no se puede. Entonces había una sobrecarga importante de trabajo 25 
que tratamos de solucionarla, buscamos en aquel momento este el apoyo de, de otra compañera de la 26 
Municipalidad para que lo metiera al hombro e iniciamos un proceso también para poder tener pues más 27 

personal en el área. Ese fue, digamos, el términos generales la situación particular. Este año en realidad 28 
no ha habido ningún atraso, han habido algunos problemas pero que no, no son atinentes a la 29 
responsabilidad de las compañeras. Actualmente tenemos 3 trabajadoras sociales que están trabajando y 30 
hemos tenido problemas con algunos centros educativos que nosotros les pedimos que por favor nos 31 
informen de que las listas de los estudiantes que les enviamos están efectivamente matriculados en el 32 

centro educativo. Específicamente por decirle algo, el Liceo de Escazú ha sido muy difícil, no, nos han 33 
brindado la información y uno de los requisitos del reglamento es que la persona efectivamente esté 34 

matriculada en el Centro Educativo para recibir el subsidio verdad. En estos casos lo que nosotros hemos 35 
hecho es preaprobarlos, pero todavía no se los puedo pasar a ustedes hasta que tengamos nosotros la 36 
información de que efectivamente están matriculados y son los padres de familia quienes 37 
desgraciadamente han tenido que ir a la dirección a solicitar la certificación y traérnosla. 38 
 39 
El Presidente Municipal; adelante don Edwin. 40 
 41 
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El regidor Edwin Soto; gracias con permiso, sí, pero es que, eso que usted comenta, yo lo sé desde hace 1 
8 años, cuando estuve en la Comisión de Becas, no este, sino en el periodo anterior y es el, el mismo 2 
problema con las instituciones, verdad, este, Pero también ha pasado que cuando llega esta época del 3 

año, verdad, cuando se hacen nuevamente los estudios socioeconómicos y todo eso, este, yo vi donde, 4 
donde hacía falta personal, o era mucha la recarga de trabajo y tal vez daban abasto apenas, pero lo que 5 
pasaba algo, verdad, qué sé yo, alguien se incapacitaba o alguien llegó tarde, incluso una tardía de un 6 

día o algo así, eso se venía abajo por verdad, por una catástrofe, verdad; entonces estoy hablando de 7 
hace ochos años, yo no sé cuántos años más atrás, no sé, solamente sé que desde hace ocho años y por 8 
lo que he visto con esta nueva, también esta Comisión de Becas pasa similar. El año pasado lo que usted 9 
ya mencionó que, que una funcionaria bueno se retiró, hubo una situación equis y este, entonces, fue 10 

todo un caos, pero esa situación ya se veía llegando desde hace ocho años atrás, verdad. Entonces, mi 11 
acotación es como que no, no, no había pensado antes un plan de contingencia o algo así para, para evitar 12 

eso, qué sé yo, por ejemplo en el en el caso de un protocolo, en el caso que algo pasara una incapacidad 13 
o un fallecimiento, este, otro departamento pudiera colaborar este, y que dentro de su qué sé yo, este, su 14 
cómo se llama, su bueno, su, su, su manual de puestos estuvieron sus facultades también, este, colaborar 15 

o apoyar o tener en otro departamento otro a otro trabajador social que tuviera el currículum, etcétera. 16 
No sé, no, no, no, no ha pensado, así como como tener un, un plan B. 17 

 18 
El funcionario Freddy Montero; Sí, sí, claro de por ejemplo, si ustedes ven el presupuesto del año pasado, 19 

nosotros teníamos una partida importante para poder hacer la contratación por servicios profesionales 20 
de personas profesionales de trabajo social, verdad. Se hicieron los términos de referencia que costó 21 

bastante desarrollarlos. Se tiró a concurso dos veces, verdad; hicimos las, las coordinaciones con el 22 
Colegio de Trabajadores Sociales y al final quedaba desierto verdad, al final no se pudo contratar y eso 23 
fue una de las, de las, digamos, de las soluciones que intentamos nosotros desarrollar. Actualmente 24 

tenemos tres trabajadoras sociales, que es lo que tenemos actualmente y este, estamos sacando a la tarea. 25 
 26 
El Presidente Municipal; Algún otro compañero. Yo tenía otra consulta que va más enfocada en el tema 27 

del Centro de Formación para el Empleo, quería saber si desde la dirección de Gestión Económica Social, 28 
dado los cambios tan dinámicos que ha habido postpandemia con relación a al tema de la empleabilidad, 29 
ese centro nace y crece precisamente pensado en eso formación para el empleo, pero por otro lado, las 30 
condiciones económicas de la dinámica cantonal lo que necesitan es formación para el emprendimiento. 31 
Entonces, quería saber qué esfuerzos hay en esa dirección si, si, hay ya soporte, digamos académico para 32 

los emprendedores, porque creo que gran parte del tema es que el emprendedor no puede dar ese paso 33 
en la Municipalidad, desde mi perspectiva, como primero como regidor suplente, después como, como 34 

regidor propietario ha sido ese, que hay mucho emprendimiento, hay muchas ganas de trabajar, pero los 35 
emprendimientos no dan ese salto a volverse microempresas, no dan ese salto a volverse un local 36 
comercial, no dan ese salto a encadenarse con otras partes de la dinámica económica del cantón. No se 37 
unen a las empresas formales establecidas que hay en el cantón, que por ejemplo están reunidas en las 38 
Red Social Empresarial, entonces me parece que el emprendedor no da ese salto para que de ese salto 39 
necesita capacitación y el Centro de Formación para el Empleo me parece que ha funcionado muy bien, 40 
pero está enfocado precisamente en eso, en que las personas sean empleadas, no ni empleadores ni que 41 
den ese salto; no sé me gustaría saber cuál es la perspectiva que hay desde la gerencia para esta área. 42 
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 1 
El funcionario Freddy Montero; Sí, es que el tema de emprendimiento nosotros no lo vemos dentro del 2 
Centro de Formación está más bien enfocado en el área de Desarrollo Social, tenemos una compañera 3 

que se llama Andrea Vargas, que es la que se encarga específicamente del tema de emprendimiento. 4 
Nosotros, bueno, hay una estrategia verdad establecida no solamente es el asunto de los, de los, de los 5 
mercaditos que desarrollamos nosotros con los emprendedores del cartón, sino todo el programa de 6 

formación de capital semilla que ellos reciben, este es un programa bastante fuerte, muy profesional que 7 
les ayuda cada uno de los elementos de lo que tiene que ver, no solamente el desarrollo del producto, 8 
sino en la mejora del, del de la mercadotecnia, de, de cómo establecer las áreas este de venta y también 9 
tenemos, pues, este, el, bueno, la como le digo, la, la parte de capacitación y formación trabajamos 10 

también con el tema de la economía social, también en apoyo a información, para lo que tiene que ver, 11 
por ejemplo con cooperativas, con asociaciones productivas, que este también lo desarrolla 12 

específicamente el área de Desarrollo Social. El año pasado desarrollamos también con el con el apoyo 13 
de FLACSO en la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, un, un diagnóstico para establecer 14 
cuáles eran las condiciones o la realidad del área de emprendimiento y economía social del cantón que 15 

nos está sirviendo de base desde la gerencia que estamos trabajando en un borrador de política de empleo, 16 
emprendedurismo y economía social para que eso es lo que estamos trabajando. Queremos que esta 17 

política sea la que aglutine todo eso, verdad; está en proceso de, de, de producción; la estamos haciendo 18 
nosotros directamente, no, no está siendo contratada y yo espero que antes de que termine este año la 19 

política pueda estar aquí con los nuevos ediles. 20 
 21 

El Presidente Municipal; muchas gracias, alguna otra intervención o aporte don Edwin. 22 
 23 
El regidor Edwin Soto; Sí, yo tenía una pregunta por aquí enfocada en eso que dice Pablo, este, es que 24 

no lo tengo bien redactada, pero la tengo aquí, este, en, en, en cuanto al emprendedurismo, este, tienen 25 
algún estudio de, de, de, de éxito de, de cada una de las personas que, que, que emprenden o que tienen 26 
su negocio, que ustedes les, les motiva o les o les facilita un espacio para, para vender sus productos, 27 

este, de hecho no sé si también un estudio de, de, de inversión versus ganancia de ellos, porque digamos 28 
colocar un toldo requiere bueno, ya, ya nos dimos cuenta que, que hay que hacer contrataciones para 29 
poner los toldos y salarios que normalmente son extras, verdad, no es un salario ordinario son, este, los 30 
baños, electricidad, etcétera, versus la ganancia de ellos, es decir, como si ellos hubieran pagado todo 31 
eso, este, no sé si, si, si ellos hubieran tenido toda esa inversión hubieran tenido ganancias o más bien 32 

perdidas, porque eso, eso subsanado por la Municipalidad para, para digamos para un chineo de ellos de 33 
que ellos vayan emprendiendo, pero si ellos se encargan de toda esa actividad del alquiler, entre los 34 

toldos y todo eso, eso requiere un, un costo y no sé si realmente hay una, una, una balanza porque 35 
cualquiera gana, por ejemplo, diay yo, yo estuve, yo fui a, este, bueno en la Municipalidad San José, 36 
usaba  trescientos y resto de mil el alquiler para por para Transitarte creo que era o algo así, este, y diay 37 
uno tenía que pagar todo, el toldo y todo y todo y la Municipalidad solo el espacio y uno ponía el resto, 38 
había un stand ahí y este y había que sacar la ganancia, verdad, no sé, si no me acuerdo si eran quinientos 39 
o trescientos, pero fue hace muchos años y costó sacar la ganancia y a veces uno salía tablas, pero bueno, 40 
en este caso la Municipalidad es, es muy loable en ese asunto, verdad Porque no, no, no hay ningún 41 
costo por eso, este, entonces, han hecho algún estudio. 42 
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 1 
El funcionario Freddy Montero; El programa semilla es un programa formativo específicamente para 2 
emprendedores que ha sido muy reconocido en el país, que nosotros lo tenemos contratado para brindar 3 

estos servicios de capacitación. Hace poquito hubo un proceso de, de, de matrícula, no sé si ustedes se 4 
acordarán que estuvo en Facebook donde se estaba promoviendo estos programas de formación, que es 5 
escalonado, verdad, no son cursos separados, sino que lleva a cada uno por módulos, verdad y este, 6 

aparte de los cursos, también se da atención individualizada para cada uno de los emprendedores. 7 
 8 
El regidor Edwin Soto; pero, pero ustedes se dan cuenta si ellos realmente obtienen una ganancia o 9 
obtienen pérdidas. 10 

 11 
El funcionario Freddy Montero; es que depende del nivel de desarrollo que tengan, verdad; hay personas 12 

que lo que tienen es una, una es, una idea de negocio. Con esas personas, se, se hay un programa de 13 
formación diferenciado para las personas que ya tienen un negocio hecho y que necesitan desarrollar 14 
entonces destrezas, entonces sí, efectivamente, uno de los factores es que, que, que haya rédito, que haya 15 

ingreso, verdad, entonces, porque si no, entonces no tendría sentido el, la, la, el, este, la incursión al 16 
mercado por parte del emprendedor. 17 

 18 
El regidor Edwin Soto; Sí, perdón, que insista en la pregunta, pero es que no siento que me la conteste 19 

del todo, pero bueno, qué sé yo o por lo menos tiene una encuesta, le hacen una encuesta a cada uno de 20 
ellos o hay algún, o sea, yo, yo sé que tienen una agenda, etcétera, pero ustedes se dan cuenta si realmente 21 

ellos tienen ganancias. 22 
 23 
El funcionario Freddy Montero; claro, claro, nosotros nos damos cuenta, nosotros estamos a la par de 24 

los docentes que están dándole a ellos la capacitación y como le dije, hay una tensión individualizada 25 
para cada uno de los casos. 26 
 27 

El regidor Edwin Soto; y lleva los datos o es simplemente una conversación. 28 
 29 
El funcionario Freddy Montero; eso lo tenemos nosotros, sí, señor. 30 
 31 
El regidor Edwin Soto; de acuerdo, gracias. 32 

 33 
El Presidente Municipal; Freddy, creo que este tema del proyecto semillas está interesante. Si fuera tan 34 

amable de compartirnos esos, esos datos. 35 
 36 
El Alcalde Municipal; señor Presidente. 37 
 38 
El Presidente Municipal; adelante. 39 
 40 
El Alcalde Municipal; tal vez me gustaría que Claudia amplíe un poquito también sobre el tema, porque 41 
sí son temas que hemos hablado. 42 
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 1 
El funcionario Freddy Montero; sí, sobre el programa semilla  2 
 3 

El Alcalde Municipal; no, no,  y vamos a ver, yo voy a todas las ventas, a todas las actividades, a todas 4 
las ferias que se hacen. Por supuesto que la señora siempre está agradeciendo, ellas, por supuesto que 5 
tienen utilidades, más bien hay discusiones cuando por ejemplo a una se le dejó por fuera y otra repitió, 6 

porque siempre más bien están peleando los roles y están reclamando su derecho a estar en las ferias o 7 
sea, si, si, no hubiera ganancias no tendríamos emprendedores que quieran ir a la feria. Te pongo 8 
ejemplos, la Feria del dulce, el año pasado salieron bañadas en plata y incluso los, los, los de las 9 
moliendas, los trapicheros el sábado a las 2:00 H de la tarde salieron en carrera a hacer otras tareas, este, 10 

tareas es el trabajo que se hace para producir dulce porque a las 2:00 h de la tarde ya lo tenían y habían 11 
sacado ese día la pega que tenían de la molienda del día, de la semana anterior y estaban contentísimos 12 

y pide que se haga nuevamente la Feria del dulce, pide que, que, el, el, el, el, el tema de, de, del homenaje 13 
a Dionisio Cabal, que, que Dios guarde abandonemos ese, esa, ese espacio que para ellas es 14 
importantísimo. Sí, sí y yo sé, es que antes hacíamos encuestas, yo no sé si se siguieron haciendo Claudia, 15 

pero, pero yo la vi. 16 
 17 

El Presidente Municipal; excelente, sería genial que no las compartan. Doña Ana Barrenechea, adelante. 18 
 19 

La regidora suplente Ana Barrenechea; buenas noches, don Freddy me voy a devolver un poquitito en 20 
la conversación. Es que ahora que hablaba usted de la dificultad para, para obtener las listas de los de 21 

los muchachos, para las becas, usted no han tratado de hacerlo no por, por los colegios, sino por el, el, 22 
la supervisión digamos del Ministerio, es que ahora hay un programa que utilizan todas las escuelas y 23 
todos los colegios públicos y privados que se llama Saber, es una plataforma donde tienen que centralizar 24 

ahí a todos los estudiantes, entonces yo pienso que por ahí sí sería bueno que pudieran ir al Ministerio a 25 
la supervisión, hablar con la supervisora y pedir esa información. 26 
 27 

El funcionario Freddy Montero; que nosotros nos reunimos con doña Jenny. Le contamos la situación 28 
que estábamos atravesando. Ella llamó la reunión a los directores. Las compañeras asistieron a esa 29 
reunión, hablaron con los, con los directores, les pidieron el apoyo. Hay unos que son más anuentes y 30 
otros que del todo te dicen, mirá, es que mi patrono no es la Muni, es el MEP, y si a mí el MEP no me 31 
lo pide, yo no lo hago, así de simple verdad. Entonces, nosotros sí, como Municipalidad tenemos que 32 

garantizarnos que esas personas están matriculadas y que la lista que llega aquí y que ustedes aprueban 33 
no solamente pasaron por el estudio socioeconómico que los les da la posibilidad de ser beneficiarios 34 

del subsidio, sino que efectivamente está estudiando, verdad porque sucede, verdad, sucede. Hay gente 35 
que hace todo el proceso y por una u otra razón se fue del cantón. 36 
 37 
La regidora suplente Ana Barrenechea; tal vez comentarle a doña Jenny, que tal vez de ahí de esa 38 
plataforma pudieran obtener las listas es de imprimir solamente, porque ahí incluso están los que están 39 
y cuando los muchachos se van hay que hacer un traslado formal. Entonces, yo creo que es una buena 40 
herramienta que podrían utilizar. 41 
 42 
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 El funcionario Freddy Montero; Sí, sí, está bien, voy a conversarle, muchas gracias. Si me permite. 1 
 2 
El Presidente Municipal; adelante. 3 

 4 
La funcionaria Claudia Jirón; buenas noches, muchas gracias, bueno, tal vez para aclarar un poco la 5 
consulta que ustedes hacían el tema, el área de empleo que tiene la Municipalidad es un área que tiene 6 

varias líneas de ejecución; la primera, la primera área de ejecución que tiene, es lo que don Freddy 7 
mencionaba sobre las vinculaciones. Esas son las personas que llegan a la oficina a buscar empleo, que 8 
ahora la plataforma de la que hablábamos que se activó, es una plataforma donde están los empleadores 9 
y las personas que buscan empleo. Entonces, ya la persona no tiene que llegar a llenar un formulario, a 10 

esperar que se meta en una base de datos, que se la mandemos a una empresa y todo lo demás. Con esas 11 
personas nosotros tenemos acciones puntuales, como por ejemplo revisión de currículum, cursos de 12 

habilidades blandas, este todo el tema de, de simulación, de entrevistas que lo hacemos en vinculación 13 
con las empresas también porque estas personas que buscan empleo están buscando un empleo, no han 14 
dicho que andan, que quieren hacer un emprendimiento, verdad, porque esa es otra, otra línea ejecución 15 

específica. El Centro de Formación pues ya es otra línea que, que también don Freddy les explicaba, 16 
porque el Centro de Formación está formando personas que las empresas están buscando en algunas 17 

áreas específicas, técnicas de formación; puede ser, por ejemplo, administrador de bodegas, asistente de 18 
oficinas, verdad, pero son técnicos que ya buscan un empleo en esa línea, en esa línea específica hacia 19 

las empresas. Las personas que buscan empleo directamente con nosotros, que una de las cosas que 20 
hemos identificado y que están ya analizadas dentro del área, por ejemplo, personas que están buscando 21 

empleo y que no se ubican por falta de habilidades y por falta de capacitación, nosotros nos enfocamos 22 
en esos, en esas necesidades para que la persona se pueda ubicar, por ejemplo, una persona que no tiene 23 
conocimientos sobre habilidades blandas y lo que quiere es trabajar en un área de, no sé, de atención al 24 

cliente, difícilmente lograr, verdad. Entonces esas son como las estrategias que tenemos desde esa línea 25 
en el tema de emprendimiento, sobre lo que don Edwin preguntaba, el área de emprendimiento es un 26 
programa completo que tiene una línea base con un programa formativo. Nosotros en la Municipalidad 27 

dichosamente hemos tenido contratadas tres empresas que a nivel país han sido las mejores empresas 28 
formadoras en lo que llamaban incubación o ideas de negocios, verdad, y nosotros tenemos un programa, 29 
que es un programa este, que nosotros llamamos de línea base, pero es un programa completo con tres 30 
módulos. Cada uno de estos módulos tiene de que la persona inicia con la idea de negocio o cuando 31 
decimos emprender por, por primera vez y ese es el curso; está en el módulo 1. Incluso tenemos dentro 32 

del primer módulo un curso donde las personas tienen que identificar si eso es una idea de negocio, si es 33 
unidad de emprendimiento, si es, este, nada más una iniciativa o que la persona pueda dilucidar 34 

exactamente si lo en lo que está realmente lo que quiere es hacer un negocio o solamente quiere hacer 35 
algo pasajero, porque si no, eso genera más adelante en el proceso mucha frustración en las personas 36 
porque creyeron que lo que estaban era creando un negocio y no necesariamente es un negocio; en ese 37 
mismo módulo en el primera módulo también tenemos, por ejemplo, un análisis que se hace sobre, este, 38 
por qué nosotros encontramos dentro de los procesos de emprendimientos que son mayormente las 39 
mujeres las que emprenden, verdad. Todos esos están en el primer módulo y en el segundo módulo viene 40 
la parte, de toda la parte financiera, la parte comercialización, la parte de marketing eso se da. En el 41 
tercer módulo ya viene el tema de la exposición de producto, la creación de la marca, la creación de 42 
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permisos y los procesos de formalización, que debo aclararles que nosotros quisiéramos, que todo mundo 1 
formalizara, pero ya no es una decisión de la Municipalidad, porque nosotros hacemos toda la asesoría, 2 
todo el proceso y la persona decide si continúa ya con los procesos, digamos de que tienen una inversión 3 

en la formalización, verdad. Entonces, incluso en la nueva contratación que nosotros tenemos ahorita 4 
concursando tenemos un área de asesoría sólo para formalización, para que las personas realmente 5 
tengan todos los pasos hasta llegar a ese proceso de formalización por el tema de la facturación, que es 6 

muy importante porque eso le abre otros mercados. Posterior a la pandemia. Nosotros teníamos 7 
prepandemia, teníamos emprendimientos que se movían, posiblemente entre 30, 25 emprendimientos. 8 
Hoy por hoy tenemos una base de datos con aproximadamente 80 ideas de negocios. Esas 80 ideas de 9 
negocio están calificadas, por ejemplo, envasados alimentos, textiles, artesanía básica, artesanía 10 

elaborada, digamos, con productos naturales, otras que son bisutería, todos están calificados y esta 11 
calificación también está asociada a lo que el MEIC ha establecido sobre esas calificaciones. Todas las 12 

personas que participan en los en las actividades comerciales que la municipalidad, digamos, ha ha ido 13 
motivando, nosotros aplicamos un formulario, ese formulario, la persona lo usa el día de la actividad 14 
pone el nombre de actividad, la fecha de la actividad, el lugar donde se desarrolla y tiene que incluir los 15 

gastos que tuvo para esa producción de ese día y las ventas que le generaron ese día. Incluso tiene que 16 
incluir dentro de ese formulario qué mejoras cree ella después, cuando nosotros podamos revisar el 17 

proceso que debía de incluir dentro de esa actividad, que por alguna razón la gente le dijo, Ay, es que 18 
no me parece que le falta leche al arroz con leche o me parece, o sea, la cosa es que la gente dice en el 19 

área de compras. Esos comentarios, ella los toman como una acción de mejora que nosotros luego las 20 
retomamos. Eso sí, se sistematiza que podemos compartírselos a ustedes porque ahí sí aparece cuánto 21 

invierten y cuánto ganan. Otras estrategias de que me parece que don Edwin por ahí va la pregunta, que, 22 
qué significa, por ejemplo, un alquiler de un Stand, un alquiler de un Stand en un centro comercial 23 
alcanza 800 dólares y 500 dólares, verdad; nosotros no podríamos calcular un alquiler de un stand porque 24 

siempre perderían nuestros emprendimientos. ¿Por qué? Porque son emprendimientos que no son 25 
microempresas, son ideas de negocio. La microempresa tiene otra categoría completamente que la 26 
microempresa sí puede alquilar un stand porque, por ejemplo, nosotros teníamos una señora que quería 27 

participar con nosotros, que tenía cuatro tiendas; ella sí puede tener ganancias en un centro comercial 28 
pagando 500 dólares por el alquiler un fin de semana. Pero una emprendedora nuestra que lo que 29 
necesitamos es que ella vaya teniendo un entrenamiento en el, en el ámbito comercial, que sepa cómo 30 
se atiende persona de centro comercial, personas del cantón y personas en otros espacios. Ese es nuestro 31 
objetivo. Nuestro objetivo busca el entrenamiento del emprendimiento en lugares comerciales, aprender 32 

a comercializar, aprender a atender los negocios y empezar a darse cuenta que, en un centro comercial 33 
no expongo igual como puedo exponer en el parque. Entonces, nosotros no podemos incluir dentro de 34 

esa plantilla que pasan las señoras 500 dólares de un stand porque siempre van a salir perdiendo. 35 
Entonces mejor no hacemos exposiciones de venta porque ese no es el objetivo nuestro. Nuestro objetivo 36 
es muy claro. Nosotros tenemos que llevarlas en un proceso de capacitación, formación, hasta la 37 
comercialización, la comercialización es como la acción afirmativa podríamos decir que hace la 38 
Municipalidad para que ellas sepan qué cosas estar en el mundo de la comercialización no incluimos, 39 
que me parece que eso es lo que usted pregunta. ¿Cuánto costaría estar en avenida Escazú? No lo 40 
calculamos porque no tendría sentido; incluso si las personas si saben porque ellas mismas han estado 41 
en Avenidas Escazú, ellas mismas han estado en Escazú Village y otras personas que han estado ahí les 42 
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preguntan ¿cuánto les cuesta este stand? No es una, es una, es una cosa que en la Municipalidad ha 1 
coordinado para que estemos y las mismas señoras nos han dicho, a mí me han dicho que aquí se cobran 2 
300 dólares o 200 dólares para poder estar en este lugar. O sea, las señoras lo saben, pero sí sabemos de 3 

personas que han tenido ventas en, en un lugar digamos, fin de año, día la madre en algún lugar y que 4 
nos han dicho, yo invertí tanto y vendí tanto, tengo un monto x que yo sé que con ese monto pago recibos, 5 
hago esto; cosas que nosotros no le preguntamos pero que ella nos cuentan, entonces si nosotros nos 6 

vamos a los objetivos sobre la línea que tiene el, el área, específicamente emprendimientos, a nosotros 7 
no nos interesa únicamente el tema de comercialización. Si nosotros empezamos que comercialice todo 8 
mundo, hoy venden, pero mañana no venden y que el producto no… Hay poblaciones que le gusta y a 9 
otras no. Entonces a nosotros nos interesa que la persona lleve el proceso, porque cuando no haya ferias 10 

en la Municipalidad, puedan vender en otros lugares que vayan a vender a otros cantones, que hagan 11 
alianza con asociaciones, que hagan alianzas con otras instancias comerciales, porque realmente nuestro 12 

interés no es abrirles siempre las actividades municipales. ¿Qué pasa si un día las actividades son menos? 13 
Entonces esa no, esa no puede ser el incentivo, el incentivo, es formarse, saber crear su producto, saber 14 
afinar su producto, saber venderlo. Y incluso para finalizar, las señoras tienen que incluir en su plantilla 15 

las horas de trabajo que les lleva la producción de, de eso que están vendiendo, de ese, de ese producto 16 
estrella, digamos. Entonces, si son 8 horas más la luz más, el tiempo de transporte más eso y eso sí, se 17 

incluye dentro del gasto y se incluye dentro del gasto, porque eso está en la parte formativa. Algunos 18 
emprendimientos nos han dicho que quieren vender, pero como que no le damos espacio, pero no 19 

necesariamente es eso, es que tienen que por lo menos saber sacar cálculos sobre venta, porque si no 20 
vamos a tener una persona vendiendo que no sabe si está ganando o no está ganando y me parece que 21 

sería muy injusto de parte nuestra sabiendo qué es lo que queremos abrir espacio para que la persona 22 
genere frustración y frustración y frustración, verdad, pero es como en esa línea, no sé si ahí le contesto. 23 
 24 

El regidor Edwin Soto; Sí, solo para terminar y solo para comentar, ya no es pregunta. Si, es que a mí lo 25 
que me, lo que me preocupa es de que, de que los emprendedores se institucionalicen, es decir, que, que, 26 
que estén ahí, estén ahí y al final depende de la Municipalidad y diay si no tengo a la Municipalidad 27 

porque ahorita están ganando verdad, pero, pero y si no tengo a la Muni no voy a ganar, no, no, no voy 28 
a poder emprender, entonces de repente ya no existe el programa y ya no hasta ahí llegó su 29 
emprendimiento, este, no sé, bueno, perdón, que siempre dije una, una pregunta, pero es que, diay no sé, 30 
bajo esa misma línea entiendo mi frustración, bueno no, no frustración mi preocupación porque ya uno 31 
va saliendo y allá uno por lo menos quisiera saber cómo, cómo va, cómo va a ser el futuro, verdad, este, 32 

ustedes tienen algo así como algo más personalizado, porque ahorita veo que es algo muy genérico, 33 
verdad, los van llevando todos y cada uno tipificando verdad, pero ya para ese salto al emprendimiento 34 

ya de independencia y de ganancias. Y este, etcétera, ya tiene una asesoría más específica, un coach o 35 
alguien un motivante o alguien que, que le diga invierta aquí, este, meta en plazos en el, en el Banco, 36 
no, no meta en plazos, mejor invierta acá, este, vaya, qué sé yo, invierta en acciones en la Coca Cola o 37 
etc. Esto le va a generar esto, después te vas a tener ese etcétera, etcétera. Todo un proceso ya de 38 
independencia tienen ese, ese plan final para, para ellos los que ya van saliendo.    39 
 40 
La funcionaria Claudia Jirón; Sí es importante aclarar que los emprendimientos que la Municipalidad 41 
atiende en pandemia, muchísima gente que empezó a crear ideas, verdad, se unió a este grupo de 42 
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emprendimientos. Es muy importante tener claro que nosotros no tenemos emprendimientos que eran 1 
como les decía ahora verdad, microempresas que se acercan a la Municipalidad, nosotros tenemos que 2 
apoyar y fortalecer personas que esa es su única línea de ingreso económica, incluso hay personas que 3 

se dedican digamos a labor; en general, nosotros la mayoría que tenemos son personas que se dedican a 4 
labores domésticas o a labores de la casa y tienen esa actividad adicional como una actividad de, de 5 
ingresos económicos. Entonces, si lo tomamos desde ahí, hay que también un poco asociar que tenemos 6 

personas en algún no, no en su totalidad, pero bastantes, verdad, en su mayoría son mujeres. El nivel 7 
académico es medio, no es nivel académico profesional. Entonces, la formación es un poco más lenta. 8 
Nuestro trabajo siempre ha sido que tengan las áreas concretas más sustantivas para, para mantener un 9 
negocio. Por ejemplo, el tema del de los presupuestos, eso es súper importante o el tema de la 10 

comercialización o también el tema de la presentación o lo que le decía ahora la formalización. No es 11 
tan sencillo, digamos, agarrar esto y decirles, bueno, ahora sí ya se van a ir a la formalización el otro 12 

año. A veces hay procesos más lentos y una de las cosas que nosotros hemos encontrado fue que en el 13 
proceso esperábamos que cuando la persona terminaba la parte formativa continuara con la 14 
formalización y no necesariamente pasaba; entonces en esta oportunidad del año pasado, el año pasado, 15 

el antepasado, tuvieron un proceso del que usted menciona don Edwin, que es como un coach, pero era 16 
una, era más bien una asesoría de negocios que estaba incluida dentro de la contratación. En esta 17 

oportunidad hay una línea que nosotros sí estamos ejecutando a nivel de la oficina y es cuando alguien 18 
llega con unidad de negocio, si tiene una cita personalizada para ver qué es el negocio, qué ideas tiene 19 

la persona, si de verdad tiene una idea concreta, por ejemplo, hay personas que dice, a mí me gusta 20 
vender comida. ¿Cuál comida? Ah, cualquiera. Yo sé hacer de todo, eso no es un producto de venta. Eso 21 

es una idea, nada más. Entonces, a las personas hay que irlas orientando y después desorientación si 22 
tiene que entrar a un proceso de formación. Y este proceso de formación la va a llevar al proceso de 23 
formalización, que hoy por hoy es uno de los sí lo quisiéramos llamar con poco en la línea que ustedes 24 

preguntaban ahora, como uno de los retos que tenemos en este año y el próximo año va a ser ese, que 25 
entonces tengamos un especialista en el tema de formalización, que entonces le dé el ABCD, casi llevarlo 26 
de la mano para decirle ya lo último que la señora va a hacer firmar para formalizar. Y si decide no 27 

firmar, pues no podemos hacer nada por eso, por ejemplo, nosotros hemos tenido personas con productos 28 
terminados, con marca hecha, con, este, con todo, todo listo y no quiere hacer facturación, verdad; 29 
entonces tenemos empresas y asociaciones con las que hemos hecho vínculos para que no se queden, 30 
como dice usted institucionalizados, sino que las empresas y las asociaciones le compren, pero si no 31 
tiene facturación no venden porque las empresas necesitan la factura. Hay un, hay un, hay un, hay un 32 

momento donde nosotros ya no podemos obligar a la persona, verdad. Le damos todas las herramientas, 33 
incluso nosotros identificamos emprendimientos que decimos este emprendimiento tiene todo para salir 34 

adelante, lo tiene todo. Hay señoras que hacen un trabajo maravilloso, pero ya llegar hasta esa otra parte, 35 
ahora tenemos la esperanza de que con este proceso más cercano, la persona si llegue a esa puerta, pero 36 
ya también ahí se vuelve una decisión de la persona, verdad y otra cosa que hemos vinculado dentro de 37 
los temas de emprendimiento, por, por ejemplo, que en su mayoría, como les decía, son mujeres y no es 38 
porque el proceso de emprendimiento sea para mujeres, está abierto para hombres y mujeres, pero la 39 
mayoría son mujeres y muchas de esas mujeres las estamos vinculando a educación abierta, porque 40 
muchas de ellas ni siquiera tenían primaria completa. Cómo una señora en primaria completa que solo 41 
aprendió a cocinar y lo que quiere es vender, es comida, va a visualizarse verdad que va a formalizarse, 42 
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que va a abrir un negocio, verdad, cuesta mucho llevarlas a ese proceso. Nosotros diseñamos hace unos 1 
años atrás en este periodo, el programa porque no se podía seguir acompañando emprendimiento sólo 2 
por acompañar tiene que tener una línea de formación, tiene que tener una vía, tiene que tener un 3 

objetivo, tiene que tener los, los criterios de análisis, los indicadores de análisis y eso nosotros los 4 
hacemos porque sí necesitamos saber cuántos emprendimientos tenemos que empezó en uno y que hoy 5 
lo tenemos en nivel tres, por decir algo, verdad. Entonces, efectivamente coincidimos los objetivos 6 

nuestros coinciden con lo que usted dice necesariamente no podemos decir que las señoras van a estar 7 
esperando solo las ferias municipales porque no sabemos si eso va a ser mucho o poco en el tiempo y la 8 
idea nuestra es vincularlas con otras asociaciones. Un ejemplo es, por ejemplo, la red de empresas, la 9 
red de empresa les pasamos un catálogo de emprendimientos, algunas de ellas no les pueden vender a la 10 

red porque no tienen factura; por esa razón, uno de los objetivos más fuertes que tenemos nosotros en 11 
esta nueva contratación de este año, es ese proceso que vayan a la formalización con factura, porque ya 12 

ahí pues dependerá de ellas, verdad, pero, pero es en esa línea que lo estamos haciendo. 13 
 14 
El Presidente Municipal; Muchísimas gracias. Entonces, nos queda la Gerencia de Gestión Urbana, don 15 

Cristian, uno de los gerentes recurrentes también por acá, adelante don Cristian. 16 
 17 

 18 
 19 
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 2 
El funcionario Cristian Boraschi; Bueno, muy buenas noches, tengan todos y todas un gusto saludarles 3 

por acá nuevamente. Vamos a tratar de hacer una exposición un poco más expedita, con mucho gusto.  4 
Bueno, la gerencia de suburbana recordemos que hay varias dependencias a cargo y que hay una sección 5 
que está también dividida en otras partes, que tiene mucho la atención al público. Decidí empezar por 6 
esta parte la presentación porque quisiera que hay un tema que tal vez ustedes no lo ven y en veces no, 7 
no es tan, tan notorio o es fácil de captar para la gente que es el servicio al cliente, que hemos tratado de 8 

ir mejorando con ese tiempo, entonces, porfa Pri. 9 
 10 
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 2 
El funcionario Cristian Boraschi; esta, digamos, es como el resumen de las gestiones que tiene a cargo 3 
gestión urbana sobre la atención al servicio al cliente, que tiene mucha relación con permisos de 4 

construcción. Entonces, por ejemplo, ahora tenemos esta, esta, esta filmina básicamente está enfocada 5 
en los tiempos de respuesta. Posee dos asteriscos, aquí la uso es de suelo porque tal vez no se logre 6 
entender bien el concepto, porque verdad que dicen 2,2,3 y ahora 3. Este 3 hago un apartado aparte, 7 

valga la redundancia, porque hemos logrado implementar un tiempo de respuesta tan expedito. Que los 8 
usos de suelo para patentes casi que, al mismo, al mismo momento salen, tienen prioridad uno, verdad, 9 
porque también nuestra intención es ayudar a patentes a que tenga una gestión más expedita en tiempos 10 
de respuesta. Entonces, los, los usos de suelo de patentes son tiempo inmediato prácticamente. Después 11 
pasamos a los usos de suelo, que son de construcción, los que dependen para hacer una ampliación, un 12 

edificio, un condominio, etcétera, etcétera. Eso le damos una prioridad, que no suene feo, verdad, pero 13 
como secundaria, pero, aún así estamos durando un día y depende la carga laboral de del uso de suelo 14 

de patentes diay si no tenemos uso de suelo de patentes, diay salen casi Inmediato. Y después lo que son 15 
consultas esta sí las trasladamos a un tercer plano, porque es como una consulta general, que es un 16 
resumen de lo que es el plan regulador y el plan regulador recordemos que también de consulta pública 17 
puede consultarlo cualquier persona. Entonces, es una consulta muy genérica, pero, aún así estamos 18 
durando más o menos 2 días y medio, 3 días. Si la carga de solicitudes 1 o 2 días no es mucha, pues 19 
obviamente salen este, a conforme van entrando, entonces en este momento también tenemos un tiempo 20 
de respuesta muy, muy, muy expedito de todo lo que son los usos de suelo, por eso lo diferencie. 21 
Permisos de construcción, estamos durando más o menos 1,7 días a 2 días de, de, de tiempo en realizar 22 
un permiso de construcción. Yo creo que no hay una Municipalidad que tenga un tiempo de respuesta 23 
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en permisos de construcción de, de, de, de este de este calibre, verdad, o sea, hay Municipalidades que 1 
duran un mes en responder y rechazan por, por rechazar. Nosotros estamos a un tiempo de respuesta. 1.7 2 
días más o menos. Afectación de cuerpos de agua, dependiendo la cantidad, estamos durando 4 días, 3 

pero recordemos que cuando son del permiso de construcción son inmediatas, porque no podemos atrasar 4 
el permiso de construcción. Entonces, estas que están acá es como las consultas generales, pero si la 5 
consulta viene a lo interno del permiso de construcción es inmediato porque no podemos atrasar dicha 6 

gestión. Valoración geológica, más o menos 3 días; los visados de, de planos de catástro o segregaciones 7 
o vistos buenos catastrales más o menos están durando 3.5 días. Igual esto es como un promedio de 8 
números, verdad, pero recordemos que en función de la carga laboral que haya o la cantidad de ingresos, 9 
este diay puede ser que, que baje o sea que tiende a la baja, verdad, casi siempre. Y después importante, 10 

las inscripciones o traspasos. Aquí tengo que hacer una salvedad también porque hemos tratado de 11 
implementar el tiempo de respuesta inmediato, como estamos en diferentes edificios. Hay una 12 

plataforma donde usted presenta las declaraciones de bienes inmuebles que estaba al frente del antiguo 13 
correo. Hay veces que la gente viene a presentar su declaración de bienes inmuebles porque compra una 14 
propiedad, pero no ha sido traspasado al interno de la Municipalidad. Entonces, los compañeros de 15 

catastro, perdón, sí, de catastro, de bienes inmuebles, de valoraciones, llaman hasta por teléfono, tengo 16 
esta situación y el compañero Alberto Valladares lo resuelve de inmediato. Entonces, esos son tiempos 17 

de respuesta, de gestiones que la gente va ingresando, verdad, pero siempre hay un trámite a lo interno 18 
de la gestión municipal, que tratamos de que sea en ese tiempo real, al mismo tiempo, el tiempo que está 19 

la persona entregando su declaración de bienes inmuebles. Entonces esa es una diferencia que quería 20 
hacer este este particular, que si bien es cierto mucho uno lo resume de permisos de construcción, pero 21 

siempre hay un montón de compañeros atrás que tiene un engranaje que permite este tipo de tiempo de 22 
respuesta e importantísimo es recalcar para toda la función del Cantón que todos esos trámites están en 23 
línea, la gente puede ir igual a presentar su gestión a la Municipalidad, pero ya los puede hacer en línea 24 

por medio de la página web de la Municipalidad. 25 
 26 
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El funcionario Cristian Boraschi; en general, esos son números muy a grosso modo, verdad, de todo lo 3 
que se ha hecho, por ejemplo, inscripciones 7667, pero 567 recursos de Revocatoria por dicha no ingresa 4 
mucho, son menos, pero son igual considerables porque tienen un tiempo de respuesta. Atención al 5 

público, esto es un número muy difícil de cuantificar porque uno no va a estar ahí, como con una rayita 6 
ahí apuntando a una persona que atiende, pero siempre tratamos de tener una contabilización de la gente 7 
que llega y sin contarle la cantidad de llamadas telefónicas, verdad, que eso es todo el día, esto es a 8 

grosso modo la, las gestiones que nosotros estamos recibiendo o que hemos recibido durante este tiempo 9 
para que ustedes vean lo que es, por ejemplo, visados municipales 3420 y lo que hemos logrado de que 10 
todas estas gestiones tratar de hacerlas en el tiempo menor. Obviamente, un agradecimiento a todos los 11 
compañeros que tienen, como decimos popularmente, la camiseta puesta y que logran tener esos tiempos 12 

de respuesta para la gente. 13 
 14 
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El funcionario Cristian Boraschi; a nivel de permisos de construcción, perdón de aplicación de bases 3 

imponibles, lo que puntualmente hace la gente de catastro o planificación territorial, como se debe llamar 4 
correctamente y que tiene que ver con las inscripciones que le comentaba ahorita, todas esas 5 
inscripciones vienen por ejemplo, de una escritura nueva, un traspaso, una inscripción de un condominio 6 

entonces, todas esas cositas  que viene ahí tienen relación con la parte de la afectación a lo, a la alivia a 7 
la base de bienes inmuebles de la Municipalidad. Esa gestión están expeditas que hemos hecho y que 8 
hemos logrado tener, han generado un ingreso en el aumento de la base imponible Municipal de dos mil 9 
doscientos cuatro millones + 1 recaudación aplicando el IBI de quinientos seis millones anuales. Esto 10 
sin contemplar lo que va a decir don Olman de la parte ya de lo que es declaración de bienes inmuebles 11 

y un montón de, de cosas más de cobros y demás. Esta parte digamos lo que nos corresponde a nosotros 12 

y que hemos logrado hacer con este, gestión expedita de actualización de propietarios. 13 
 14 
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El funcionario Cristian Boraschi; bueno, gestión ambiental. La parte de control de aguas, plantas de 3 
tratamiento que no es un tema que nos corresponda a nosotros, es un tema que les corresponde 4 

claramente al Ministerio de Salud, pero diay de forma diay no sé si residuales tenemos nosotros la 5 
obligación de hacerlo y trasladamos los casos al Ministerio de Salud ya ahí después nos cuesta un poco 6 
más el seguimiento, pero nosotros tratamos de atender todas esas acciones. Bandera azul, hoy por hoy 7 
tenemos, este, tres estrellas. Monitoreo de cauces, estamos generalmente haciendo monitoreo justamente 8 
para ver las plantas de tratamiento de aguas residuales, que, que uno también entiende la gestión del 9 

Ministerio de Salud. A veces no la comprendemos, pero diay nosotros también tenemos que entrarle a 10 
esa parte. Campañas de castración a hoy, bueno este año lo que llevamos, pero en el 2023 no pudimos 11 
hacer muchas aquí sí quería hacer recalcar por los números verdad, que ustedes ven que bajaron, aquí 12 

tuvimos un problema por la ley nueva de contratación de, de, de bienes, tuvimos una situación de que 13 
no nos, no logramos ponernos de acuerdo como era una cotización de, este, el con el Colegio de Médicos 14 
y Veterinarios, porque nos decían una tarifa y no podíamos diay por ley no se puede cobrar menos de 15 
una tarifa. Entonces, teníamos esas, esa particularidad porque la gente cotizaba menos y tuvimos un 16 

problema, entonces no pudimos avanzar muchísimo. Ya logramos resolverlo y al fin hicimos una, una 17 
campaña el año pasado al final y no pudimos hacer mucho; ya este año sí tenemos bastante por hacer 18 
con respecto a las campañas de castración. 19 

 20 
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El funcionario Cristian Boraschi; esas son fotos genéricas, nada más de lo que, de lo que hacemos. 3 
 4 
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El funcionario Cristian Boraschi; por otra parte, también está el tema de las composteras. Todavía 3 
tenemos composteras la gente por más que hacemos campañas y formamos y demás; a la gente todavía 4 
le cuesta un poquitico esto del compostaje y es tan importante. Hay gente más bien que hasta ahora 5 

vende su, su compostaje porque ya hacen tanto, porque ha logrado tanta expertiz en esto que 6 
prácticamente lo regalan o hasta lo venden. Nosotros obviamente tenemos identificadas, todas y cada 7 
una de las composteras, este, que hemos prestado, verdad y obviamente, pues bajo todo el procedimiento 8 

que está autorizado en la institución y estas son las que tenemos registradas hasta el momento. 9 
 10 
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El funcionario Cristian Boraschi; como parte del control constructivo, verdad, me devuelvo un poquitico 3 

al complemento de la atención al público. Tenemos por dicha el Reglamento para autorización de 4 
infraestructura, telecomunicaciones. Fuimos de las primeras municipalidades que la autorizó en aquel 5 

tiempo, cuando vino aquel problema de telecomunicaciones, verdad que todo mundo decía aquello de 6 
montón de antenas que nos iba a construir y un montón de cosas más. Fuimos de las primeras 7 

municipalidades por dicha, porque si no, no se iban a meter a un montón de multas y demás. Y ahora 8 
tuvimos que someternos también a los nuevos cambios que pidió el MICITT de era autorizar en espacios 9 
públicos. Entonces, recordemos que ahora también nosotros tenemos la obligación, porque es un tratado 10 
internacional, de autorizar este tipo de infraestructura en espacios públicos, edificios, llámese edificios, 11 
calles, parques, lo que sea. Entonces, logramos tener ese ese reglamento y lo tenemos actualizado. Hay 12 

muchas municipalidades que ni siquiera tiene el reglamento base, ni siquiera está en estudios. No 13 
sabemos por qué o cómo han hecho para que no los demanden, pero las operadoras con nosotros más 14 

bien de no tenemos por dicha ningún problema. Logramos poner en uso, la implementación del módulo 15 
munis.cr, que es la que nos ha permitido todavía mejorar más aún, el tiempo de respuesta a los usos de 16 
suelo que eso es diario para mucha gente. Hemos hecho tres, bueno, dos modificaciones a plan regulador. 17 
En este momento una ya está en el INVU y yo sí quería aquí recalcar el, el tema de lo que es la 18 
importancia o lo complejo, más bien de lo que es una modificación plan regulador, porque significa 19 
muchas cosas previas durante y después este y aun así hemos logrado en este tiempo dos modificaciones 20 
más la que está ahorita, más la que ya, este, si Dios quiere vamos a empezar a gestionar para el resto del 21 
cantón. 22 
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 2 

El funcionario Cristian Boraschi; con respecto al ingreso, permisos de construcción ahí está por años, 3 
este año no, no lo no, la verdad no lo puse porque ha sido no, no ha habido un permiso este que tener a 4 
mayor significancia o importancia en cuestión de ingresos, sí tenemos varios anteproyectos y,a que sí va 5 

a generar un anteproyecto, pero un ingreso importante, pero quería recalcar que en tres, cuatro años 6 
hemos tenido una recaudación de dos mil setecientos setenta y cuatro millones y poco más en lo que 7 
corresponde a permisos de construcción. Esos son ingresos prácticamente libre para la corporación 8 

municipal. 9 
 10 
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 1 
El funcionario Cristian Boraschi; con respecto construcción de obra pública; 361 intervenciones. No 2 
quise traer aquí un monto específico si ustedes lo quieren y con mucho gusto se los hago llegar porque 3 

es, es, es difícil poder expresar lo que es hacer 361 intervenciones de infraestructura vial, o sea, quién 4 
perdón con todas la modestia del caso. Las Verdes corresponden a la Ley 8114, las Rojas corresponden 5 
a infraestructura vía completa de forma integral y la naranja significa nada más perfilado y carpeta. No 6 

siempre se hacen obras infraestructura completa o con entubados y demás, sino que también, también, o 7 
la obligación nuestra es hacer el mantenimiento de las carpetas asfálticas, cuando ya tenemos los drenajes 8 
funcionando de forma correcta. 9 
 10 

 11 
 12 
El funcionario Cristian Boraschi; puentes, 15 puentes que nos han generado un mejor flujo vehicular en 13 
el sector y yo sí quería rescatar esto que en este momento estamos en los estudios de los tres puentes que 14 
pidió es el Concejo Municipal durante hace unos más o menos seis meses, que no los habíamos podido 15 

hacer porque no teníamos el contrato, el contrato nos quedó firme en diciembre, pero ya estamos en 16 
estos tres estudios en la actualidad esperamos tener pronto ya el estimado costo del diseño, hacer un 17 
puente no es tan fácil. Usted me dirá, bueno, es que ya pasamos tres meses. Hacer un puente o sea el 18 
diseño de un puente no es jugando verdad; hay que analizar avenidas máximas, áreas de intervención, 19 
porcentajes de cobertura, actuales, estimados, etcétera, etcétera, y ahorita hay que también jugar con las 20 
bases de datos que nos da el Instituto Meteorológico Nacional sobre las precipitaciones y ustedes saben 21 
que ahorita hay precipitaciones que no se pueden cuantificar, son aguaceros que se venden muy fuertes 22 
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y diay es muy difícil. Entonces, hacer un puente realmente es complejo, pero ya estamos con 13 1 
terminados, finalizados en excelente uso y ahorita estamos con tres, que son los principales que tenemos 2 
en estudio. 3 

 4 

 5 
 6 
El funcionario Cristian Boraschi; parques, 44 intervenciones de forma completa. Hay parques que se le 7 

han dado algún mantenimiento más en mantenimiento que se le hace normalmente sus áreas verdes y 8 
demás, pero si logramos hacer una intervención de 44 parques de forma completa, obviamente el, el 9 
principal, que es el parque central que tienes un parque que han venido a visitar muchas municipalidades 10 
para agarrar volados verdad. Hemos atendido ya como a más o menos 11 municipalidades que han 11 

venido a ver el parque, de lo que hay es uno de los parques diay yo creo que ningún parque tiene servicios 12 
sanitarios, verdad, Entonces, eso ha permitido tener el, la afluencia de gente y las actividades que se han 13 
logrado este, presentar. 14 
 15 
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 1 
El funcionario Cristian Boraschi; Respecto a mantenimiento de obra pública. Recordemos que una cosa 2 
es la construcción de obra pública nueva verdad, que fue el departamento anterior y ahora venimos con 3 

la parte del mantenimiento todo lo existente. Hacer un parque significa mantenerlo, hacer una calle 4 
significa mantenerla, hacerlo entubado significa darle mantenimiento, que nos haya hojas, que no haya 5 
un montón de cosas que generan este afectaciones posteriores o daño muy rápido a la infraestructura. 6 

Entonces, yo quería hacer este, este cuadro para que ustedes vieran que hemos logrado hacer un plan de 7 
intervención o una coordinación con nuestras cuadrillas, que también siempre agradecido por ese 8 
esfuerzo que hacen, de que los primeros meses del año nos enfocamos mucho en darle mantenimiento a 9 
los sistemas existentes de drenajes, qué significado eso, que ya casi no tenemos inundaciones. Si ustedes 10 

ven ya no hay inundaciones por dicha, por ejemplo, va a dar un ejemplo y ay, Dios, primero no pasa 11 
nada, Calle Villalobos no se volvió a inundar, verdad, gracias al señor y pese que han venido aguaceros 12 

muy fuertes. Lo que hemos tenido de más de emergencia ahora en este tiempo son: que se cae un árbol 13 
y muchas otras cosas más que inclusive hasta nosotros tenemos que atender porque ni la compañía, ni 14 
bomberos nos ayuda en ciertas cosas. Entonces, ya hay inundaciones prácticamente no hemos tenido; 15 

aquel caso allá por, por Santa Elena, de una lavadora no sé si se acuerda que una vez lo vine a exponer 16 
acá en el sistema, que se nos hizo un hueco grandísimo ya eso no se ha vuelto a dar, porque hemos tenido 17 

una intervención de mantenimiento previo y preventivos, sobre todo en lo que es el sistema de drenaje 18 
pluvial de todo el cantón. 19 

 20 

 21 
 22 
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El funcionario Cristian Boraschi; Bacheo, este es un número importante decir; por qué hago eso, porque 1 
vamos a ver es un tema que tenemos que atender muy fuerte y corresponde a los huecos del A y A, 2 
verdad. Eso diay nos genera mucho problema y hemos tenido esta intervención. De hecho, en el 3 

presupuesto extraordinario ya ustedes por dicha nos aprobaron una cifra porque lo que pusimos de 4 
ordinario ya lo gastamos verdad y ahorita estamos ya con una orden de compra para poder hacer algo 5 
paliativo, pero no nos va a durar nada, esa orden de compra que tenemos ahorita nos va a durar dos 6 

semanas de ha como están las calles ahorita. Esperemos que venga ese presupuesto muy rápido para 7 
entrarle ya un poco más más fuerte, con una campaña fuerte. Por dicha tenemos esa parte, se las digo 8 
más adelante, pero tenemos un programita que nos ayuda para localizar los, los huecos, entonces, los 9 
tenemos en, en un mapa ya mapiados donde está más o menos la cantidad y eso nos ha ayudado también 10 

a ser poco más expeditos en la atención del bacheo. 11 
 12 

 13 
 14 
El funcionario Cristian Boraschi; Servicios municipales, este departamento donde tiene que ver con todo 15 

lo que es, aseo de vías, parques, cementerios, basura y reciclaje. 16 
 17 
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 2 
El funcionario Cristian Boraschi; es muy importante porque tenemos que voy a hacer aquí una, una, una 3 

salvedad; que cuando hicimos esta presentación nos dimos cuenta el rebote al a los dos o tres días. Esta 4 
cifra que es la del 1.26, que es una cifra nacional que está vigente al 2016, es la cifra media que tiene la 5 

municipalidad de recaudación del reciclaje.  Nosotros tenemos más de 5 años de estar por encima de esa 6 
media. Era la Municipalidad que más tenía recaudación del reciclaje. Sin embargo, ahora resulta que se 7 

sacaron de la manga, así de un día para otro hicieron una publicación y ahora es el 9%, pero nadie sabe 8 
por qué, nadie sabe dónde que hablar de esos datos, nadie sabe dónde está. De hecho, todas las 9 
Municipales están preguntando por qué sacaron ese dato, si es que lo que nos están diciendo tratan de 10 
llegar a este dato todos los municipios mejoren su recaudación de basura, perdón, de reciclaje, pero diay 11 
no, no sabemos de dónde, entonces, yo sí, no, no, no, no quise cambiarla porque la verdad es que nosotros 12 

veníamos cumpliendo con un porcentaje mucho mayor de la media nacional, pero la cambiaron hace una 13 
semana y estamos en este proceso de investigarlo, porque lo, lo cambiaron porque nadie, nadie lo 14 

entiende, obviamente entre los municipios hay chats y toda la cosa que la gente diay nos consultamos 15 
información y estamos todos de alarmados de por qué sacaron ese dato el Gobierno de la República 16 
horita.  17 
 18 
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El funcionario Cristian Boraschi; es una vista muy básica de lo que hemos hecho en parques, algo así, 3 
un vuelo drone muy, muy, muy, muy, muy sencillo. No podemos abarcarlos todos porque hay parques 4 

en Calle Boquerón, Bebedero, las Brujas en otros sectores, pero son como intervenciones que usted ve 5 
así a grosso modo. Tratando de hacerles ver y cerramos con esta parte que son los cementerios, porque 6 
hemos hecho una aplicación que nos va, nos está ayudando a definir los propietarios de cada nicho y 7 
tenerlos actualizados. Entonces ya tenemos la foto de cada nicho, tenemos quien es el propietario, su 8 
estado y demás, en una aplicación que obviamente la tenemos, esa no está al uso público porque es 9 

registro municipal, pero ya lo tenemos todo diay digitalizado verdad. Ya no esas, expedientes que tenían 10 
de, de gente que ya ni sabemos quiénes son los propietarios de algunos nichos, pero ya lo estamos 11 
digitalizando, actualizando todas esas bases de datos. Bueno, ese es el parque de la Rosalinda.  12 
 13 
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 1 
El funcionario Cristian Boraschi; propiamente sobre la, la, la  gestión de la gerencia, aquí es básicamente 2 
lo que le decía, bueno, obviamente tenemos tres pilotos oficiales certificados para, para volar dron, no 3 

es la gente amateur, verdad, o, o, o que intenta o que tiene drones y los compra, nosotros tenemos tres 4 
pilotos oficiales con su licencia de Aviación Civil y por eso que nosotros tenemos esa posibilidad de, 5 
este, mantener registros de vuelos fotométricos y podemos hacer un montón de cositas que ya casi les 6 

vamos a enseñar un videíto muy corto también. Al tema de usuarios internos tenemos la aplicación de, 7 
de la basura verdad, que uno puede ver los camiones en tiempo real, podemos también ver ahora el, el, 8 
el consumo de los combustibles de los vehículos municipales y otras cosas que hemos hecho en 9 
aplicaciones, por ejemplo, le ayudamos mucho a la gente de, de Freddy para el tema de la de la becas, 10 

verdad y demás otras gestiones, porfa. 11 
 12 

 13 
 14 
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El funcionario Cristian Boraschi; este, por ejemplo, es un apoyo que le hemos estado brindando al 1 
Comité de Deportes en la construcción del, de la cancha anexa de atletismo al Nicolás Masis. Así estaba 2 
más o menos hace unos quince días ya hoy tiene otro avance, eso es un vuelo que hemos hecho con, con 3 

dron y también lo tenemos en 360, aquí no lo puedo mostrar porque la compu de Pri no da para que lo 4 
tengan en 360, pero así es como está, este, la, la pieza atletismo en este momento y nosotros hemos 5 
estado a petición de Comité de Deportes, ayudándolos a en acompañamiento del proceso constructivo y 6 

así es como hemos tenido por medio de la, de los compañeras de GIS, toda esta herramienta digital que 7 
hemos tenido ya actualizada. Esperamos muy pronto poder poner al uso público los vuelos 3D que ya 8 
tenemos en, en, en la en la página ya digamos al interno de la Muni para que la gente pueda ver cómo 9 
está, este, ya el cantón de otra forma y cortamente invitado, si los quieren ver ahí un momentito en la 10 

Municipalidad pasan por la oficina a verlo, con mucho gusto. 11 
 12 

 13 
 14 
El funcionario Cristian Boraschi; la promoción social que está Felipe nos ha ayudado muchísimo en el 15 
tema de la promulgación de, por ejemplo, si vamos a salvar una calle, hemos tenido algunos problemas 16 
de dotación de agua del AyA de Felipe nos ha ayudado mucho en el tema de contactar a la gente, 17 
ayudarles a entender ciertas cosas. Nos ha ayudado muchísimo el tema de la basura no tradicional, que 18 



Concejo Municipal de Escazú                                                                                                                                                      56 

Acta 278 Sesión Extraordinaria 071 

18 de abril del 2024 

 
 
 
 

por cierto tuvimos que detener en su momentito, porque de la gente nos está haciendo, no nos está 1 
atendiendo, la ayuda que le estamos pidiendo de que lo estamos haciendo por sectores, pero un par de 2 
días antes, por qué hacemos esto porque si lo publicamos en la red social, que vamos a ir a un sector, 3 

nos están llegando de otros cantones a votar mucha basura, entonces es un problema. Entonces, qué 4 
hemos estado haciendo, lo que hemos estado haciendo es a puro volanteo, puerta a puerta, puerta a puerta 5 
se los prometo dos días antes de que sea el día de la campaña no tradicional para que la gente lo saque. 6 

José Daniel nos ha ayudado también con perifoneo el día antes para que la gente saque su basura no 7 
tradicional di pero resulta que hay gente que está acostumbrada a que, a la segunda o tercer semana de 8 
abril le pasaba la basura no tradicional, entonces, la sacan y nos ha generado mucho problema. El último 9 
fin de semana tras de eso, verdad, se jodió la, la, la pesa el botadero a las 16:30 H de la tarde nos lo 10 

cerraron, entonces logramos por dicha recoger el recorrido programado, pero la otra gente que sacó diay 11 
determinamos por ahí del martes recogiendo la basura no tradicional, pues ya es un poco más difícil, 12 

muchos carros, la gente anda más en la calle, entonces se vuelve más complicado. Y ya, esa es la, la 13 
presentación nuestra. Muchísimas gracias siempre por, por la atención que, que nos brindan cada vez 14 
que estamos acá y atento a cualquier consulta con mucho gusto. 15 

 16 
El Presidente Municipal; perfecto don Cristian, realmente creo que ya esta es básicamente, pues de modo 17 

formal nuestra, nuestra salida del del Concejo con relación a una intervención suya, ya yo creo que ya 18 
la, las próximas intervenciones que están programadas son, pues, una puesta en, en público de, de los 19 

proyectos de este Concejo Municipal para el próximo jueves y dos ordinarias más y ya, pues nosotros 20 
estamos cerrando nuestra gestión. De mi parte agradecerle siempre su disposición, su manera concisa 21 

de, de trabajar la información. Creo que es una de las gerencias que de manera más consistente ha estado 22 
a disposición del Concejo Municipal en estos años, verdad, no, no solo los cuatro años de esta gestión 23 
que cerramos; realmente creo que bueno, yo he tenido la, la oportunidad de conocer el trabajo de la 24 

gerencia de Gestión Urbana desde 2016 y todavía un poco antes, verdad desde mi desempeño profesional 25 
y yo le, le  puedo decir a la comunidad Escazú que en estos, en este espacio de tiempo, realmente el, el 26 
avance que ha habido en la gestión de toda la, la tramitología, normativa de construcción, ha sido muy 27 

bueno. Yo sé que usted representa un grupo muy grande de gente, ha habido un avance impresionante 28 
en, en cuanto a la tramitología y en cuanto también la parte técnica, verdad, cómo, cómo se ha 29 
operacionalizado la información, toda la parte catastral del municipio realmente está muy bien los que 30 
todavía tengan gusto, creo que en estos días, antes de que terminemos la gestión, tal vez visiten esta 31 
oficina de Irina y su gente verdad, que realmente es un lujo, verdad. Creo que, creo que aún el mismo 32 

gobierno municipal este Concejo no conoce el nivel técnico que ellos manejan, verdad y realmente muy 33 
satisfecho y quiero agradecerle personalmente por, por haber estado siempre a disposición no solo del 34 

Concejo Municipal, sino de la Comunidad y siempre de una manera muy consistente y con la camiseta 35 
bien puesta. Yo le reconozco a usted que lo he visto a usted en actividades, en donde no necesariamente 36 
un gerente tiene que estar; en las inauguraciones de los parques yo lo he visto usted hasta juntando basura 37 
y eso yo se lo agradezco como munícipe, se lo agradezco como Presidente del Concejo Municipal, 38 
porque pocos funcionarios tienen ese, ese nivel de dedicación y no necesariamente porque tenga ningún 39 
problema en recoger la basura, pero sí, sí, yo sí he notado que lamentablemente, pues no todos en, en, 40 
en la estructura municipal tienen esa disposición, yo en lo personal lo agradezco mucho, es un detalle 41 
que he observado porque yo desde que era un niño, yo junto basura, yo salgo por mi barrio, juntar basura 42 
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y eso mucha gente no lo hace, pero usted sí lo hace a pesar de tener un, un, un alto cargo dentro de la 1 
estructura municipal, entonces se lo quería reconocer y también que el municipio lo conozca. 2 
 3 

El funcionario Cristian Boraschi; Muchas gracias, don Pablo a la orden siempre. 4 
 5 
El Presidente Municipal; don Franklin. 6 

 7 
El regidor suplente Franklin Monestel; bueno, gracias, Pablo, qué alegría oír a don Pablo a hablar así, 8 
qué bien, porque de verdad que lo llena a uno de gozo. Yo quería igual, diay no dejo nada para poder 9 
opinar, pero por lo menos, Boraschi creo que esta es la última oportunidad que tenemos, bueno yo que 10 

voy para afuera, pero hay muchos compañeros que van a seguir y que van a tener la dicha de, de seguir 11 
contando con, con su presencia aquí en el Concejo cuando se requiera; yo a usted le admiro tanto, así 12 

como habló don Pablo le admiro tanto todo lo que lo que usted hace que consideró injusto muchos 13 
ataques que se dieron o que se, se realizaron durante la gestión verdad, de este municipio, pero bueno, 14 
cada uno es cada uno y se respeta lo que lo que cada uno piense. Yo a la misma Alcaldía, don Arnoldo, 15 

que está presente porque él es parte de que todo camine como debe de ser. Y yo quería también no solo 16 
despedirme de usted, señor Boraschi sino que me le haga llegar un mensaje de, de admiración a toda la 17 

Administración y a don Arnoldo, que está aquí personalmente, pues se lo digo, don Arnoldo con sin el 18 
ánimo de sobarle la leva, la chaqueta, como se diga, este, creo que también es una persona de gran 19 

capacidad ahora pues va a tener un periodo de otra actividad o desestresarse un poco en fin, ahí Dios 20 
verá que tendrá para, para don Arnoldo, pero espero, espero en Dios, valga la redundancia, de que sean 21 

muchas cosas buenas, igual para todos los compañeros del Concejo, para usted, don Pablo le deseo todo 22 
lo mejor, todo lo mejor. A don Carlomagno con el que me agarré más de una vez también le deseo todo 23 
lo mejor Carlo para usted. A Priscila y a don Mario, que los quiero mucho a los dos. Priscila, una persona 24 

tan humilde, tan buena, tan servicial y si me pongo aquí diay no vamos a salir, verdad, pero a todos, a 25 
todos a Andreita Mora, Andrea Arroyo, que yo estoy aquí gracias a ella, es de bien nacido ser agradecido 26 
y tanto Andreita Arroyo, como a Ricardo Bermúdez Tucho, que fueron los que me lavaron el coco para 27 

que yo, pero yo no hubiera estado acá si no hubiese sido por don Arnoldo, que fue el que aprobó mi 28 
ingreso, verdad a un partido, estoy hablando a un partido, verdad. Ya llegué a la Muni y bueno, tal vez 29 
no fui mejor yo, lo reconozco. Aprendí muchas cosas muy tarde al final como nunca fui político o no, o 30 
no, creo que todavía no lo soy, no entiendo muchas cosas que se hacen políticamente, verdad. Ahora las 31 
comprendo, las entiendo, aunque no las comparto, no las comparto porque mis principios no me permiten 32 

compartir algo que no, en, en lo que yo creo que no, que no se está actuando bien, verdad. Bueno, ahí 33 
está Andrea, que le agradezco todo también y la amistad que hice con don Dennis y con Patri, doña 34 

Carmen, don Edwin a Brendita, este, a Adriana, que yo tengo una admiración por ella increíble, tal vez 35 
caigo mal muchas veces aquí, pero yo con Adriana casi que ni amistad tuve nunca solo de saludo o era 36 
la hija de mi gran amigo o la nieta de mi gran otro amigo, pero así me fui yendo; Adrián, a don Edwin, 37 
Adrián, que es amigo mío pero de años, de años ,de años verdad, don Tino aprendió a conocerlo acá en 38 
el Concejo en realidad, doña Ana, todos, todos acá, todos, con virtudes y defectos, como, como seres 39 
humanos que somos a mi gran y querida amiga este, Jessica en que me apoyé en muchas cosas, me ayudó 40 
mucho y yo le agradezco mucho Jessica todo lo que, lo que usted me ayudó, al igual que a todos aquí. 41 
Geovanni, que también es un viejo conocido; Neto, un muchacho que lo conocía por la familia León, 42 
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por las tías, por la mamá, verdad y después que conocía a la nieta de don, de don Tino, en un principio 1 
no me quería para nada, pero tal vez, tal vez creo que ya me quiere un poquito ah, pero bueno, así es que 2 
Arnoldo y Boraschi perdonen esta perorata tan aburrida, pero no podía dejar pasar la oportunidad para 3 

darle las gracias a todos y que de todos aprendí cosas buenas, cosas malas y que ahí quedó todo. Muchas 4 
gracias y adelante a todos que sigan con sus proyectos. 5 
 6 

El Presidente Municipal; Gracias bueno, no más que desearle una feliz noche. Entonces, don Cristian. 7 
 8 
El Funcionario Cristian Boraschi; Muchas gracias a todos, buenas noches. 9 
 10 

El Presidente Municipal; Buenas noches, entonces nadie más ha solicitado la palabra entonces al ser las 11 
9: 26 minutos de esta noche daríamos por finalizada la sesión. 12 

 13 
 14 
 15 

 16 
 17 

 18 
 19 

 20 
 21 

         José Pablo Cartín Hernández                        Priscilla Ramírez Bermúdez      22 
        Presidente Municipal                             Secretaria Municipal 23 
 24 

 25 
 26 
hecho por: agmr  27 


